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Галина КОВАЛЕНКО,  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Заступившийся за беззащитного 
Дмитрий Двали лишился глаза  
и получил травму головы - 
это может означать завершение  
его спортивной карьеры.

Подлый и вовсе не бой… В больнице 
сейчас находится 23-летний чемпион Рос-
сии и Европы по боксу Дмитрий Двали. 
С ним двое - брат и спортивный медик, 
их состояние лучше. Парни заступились 
за человека, которого избивали на улице.

Толпа 
отморозков 
покалечила 
чемпиона  
России по боксу
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Зачем Путин  
звонит  
солдатам 
на фронт
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Дмитрий Песков рассказал «комсомолке»:
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А также 
о ночных 

совещаниях 
у президента, 
жене, детях 

и внучке.

Почему профессия автослесаря  
стала одной из самых востребованных  

в России - 15:00 (мск)

Я б в механики пошел, 
пусть меня научат

Анна ЛУКЬЯНОВА

Подведены первые 
итоги приемной 
кампании.

По 9 августа публикуют-
ся списки зачисленных в 
институты и университеты 
по результатам ЕГЭ. Одна-
ко в ведущих университе-
тах картина уже ясна. 

«Многим университетам 
удалось сразу закрыть на-
бор на бюджетные места 
и при этом повысить ка-
чество отбора абитуриен-

тов», - объявили в Минобр-
науки. И вообще, говорят, 
нынешние результаты луч-
ше прошлогодних. 

Дело в квотах. В этом 
году дали больше мест де-
тям участников СВО, новые 
правила по целевому на-
бору. А еще пришла боль-
шая когорта победителей 
олимпиад. Всех этих ребят 
зачислили по отдельному 
конкурсу, который уже за-
вершился. Так вот олимпи-
адники в некоторых вузах 
заняли почти все бюджет-
ные места, потеснив даже 

высокобалльников ЕГЭ. 
Это повлияло и на про-
ходной балл - на самых ко-
зырных специальностях от-
мечены рекордные цифры, 
вплоть до 380 - 400! 

Отличников, которым не 
хватило бюджетных мест, 
некоторые вузы принима-
ют за свой счет на платку. 
Еще один вариант для ста-
рательных ребят  - посту-
пать на платное с расчетом 
перевестись на бюджет на 
освободившиеся места. В 
техвузах такой отсев дело 
обычное. 

Большинство мест в ведущих 
вузах заняли олимпиадники

Владимир ПЕРЕКРЕСТ 

в России - да, опять! - 
могут подорожать 
импортные розы 
и тюльпаны.

Минфин подготовил проект 
постановления, в котором 
предлагает поднять пошлины 
на цветы из недружествен-
ных стран (США, Канада, Ав-

стралия, Евросоюз и т. д.). 
Правда, не на все, а только 
на срезанные, то есть цветы в 
горшках не тронут. Пошлины 
составят 20% от таможенной 
стоимости товара, но не ме-
нее 0,3 евро за 1 кг. Сейчас 
пошлина равняется 5%.

На сколько именно по-
дорожают цветы, сказать 
сложно - цены сильно разли-
чаются, к тому же огромную 
роль играет доставка. Но не-
сколько десятков рублей на 
каждую недружественную 
розочку можно смело наки-
дывать. 

Основной поставщик цве-
тов в Россию - Нидерланды, 
которые входят в список не-

дружественных стран. Но 
есть и альтернатива. Первый 
в списке - Эквадор. Цветы из 
этой страны стали лидером 
по импорту в Россию, когда 
пять лет назад в голландских 
розах и тюльпанах нашли па-
разитов. В группе крупных 
поставщиков также Кения, 
Колумбия и Белоруссия. Не 
сидят сложа руки и отече-
ственные цветоводы: так, 
значительную часть рынка 
тюльпанов уже занимает 
российская продукция.

По данным Национальной 
ассоциации цветоводов, доля 
российских цветов на рынке 
не превышает 17%. Осталь-
ные 83% - завозные.

Газета нашего полуострова ★ Крым

Это еще цветочки!
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Земля снова попала  
в магнитную  
бурю
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ЗВЕЗДЫ
Как живет семья 
Анастасии 
Заворотнюк 
после ее смерти

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
Секреты 
выбора спелого
и сладкого 
арбуза
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Владимир Путин при-
нял в Кремле Валентину 
Матвиенко и Вячесла-
ва Володина - подвели 
итоги сессии парламен-
та.

� Сенаторы и депута-
ты приняли 331 закон 
(21 касается участников 
СВО, 59  - бюджета, на-
логов и финансов).

� Приоритетом было 
Послание Федеральному 
Собранию и майские ука-
зы (поддержка семей с 
детьми, укрепление обо-
роноспособности, нало-
говая реформа). Полови-
на законов, необходимых 
для этого, уже приняты.

� Предложено раз-
решить инвалидам спец-

операции проходить 
реабилитацию вместе с 
женами.

� Дума участвовала 
в формировании прави-
тельства (министров об-
суждали 7 часов, вице-
премьеров - 6 часов).

«Главная задача всех 
ветвей власти в том, что-
бы обеспечить интересы 

наших людей - политиче-
ские права, социальные, 
экономические. Законо-
дательная деятельность 
должна создавать усло-
вия для стабильного, 
устойчивого развития 
экономики страны. И на 
ее базе должны решать-
ся и социальные вопро-
сы», - заявил Путин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах
 � ГЛАВНАЯ ТЕМА: СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Слова Президента 
России, сказанные 
на встрече, стоит 
запомнить всем.

Красная дорожка, по-
четный караул, пере-
крытое под кортеж 
Киевское шоссе…

Э т и  к а д р ы 
20-летней давно-
сти я вспомнил в 
ночь на пятницу, 
когда Телеграм запестрел 
видео встречи российских 
героев в столичном аэро-
порту.

Президент России во 
Внуково приветствовал 
восемь сограждан, вернув-
шихся на Родину в ходе бес-
прецедентного обмена. По-
благодарил их за верность 
присяге и государству. По-
обещал представить к гос-
наградам. Приметы нового 
времени? Как бы не так.

Достойно чествовать ге-
роев невидимого фронта - у 
нас в традиции.

В декабре 2004-го наша 
страна так же встречала 
двух сотрудников спец-
служб, которых спецбор-
том привезли из Катара.

Анатолия Яблочкова и Ва-
силия Пугачева осудили на 
берегах Персидского зали-
ва на пожизненный срок за 
ликвидацию одного из «ич-
керийских» лидеров - Зе-
лимхана Яндарбиева. Ко-
торый считался идеологом 
кавказского бандподполья. 
Имел отношение к органи-
зации терактов в России. И 
думал, что вышел «на по-
четную пенсию». Но был 
дерзко подорван в своей 
машине в Дохе.

В результате сложных пе-
реговоров, в ходе которых 
Владимир Путин лично свя-
зывался с эмиром Катара, 
наших граждан все же вы-
дали. Чтобы отбывали срок 
на Родине. Но по воинским 
почестям во время встре-
чи было очевидно - Россия 
приветствует не преступни-
ков, а героев. Которые вер-
нулись не для того, чтобы 
провести остаток жизни в 
«Полярной сове».

Тогда «неполжи-
вые» журналисты 
пытались пропих-
нуть в федеральный 

эфир сердобольное 
интервью с вдовой 

«невинно убиен-
ного». «Ли-

беральную» 
обществен-
ность раз-

рывало от вида 
красной дорожки: «Как 
можно?! Это же преступ-
ники!»

Нужно! С красными до-
рожками, почетными ка-
раулами, федеральными 
эфирами и орденами!

Где сегодня те деятели, 
надувавшие свои пунцовые 
щеки в «праведном гневе»? 
На минувшей неделе они 
бесславно летели обратным 
курсом - на свою новую ро-
дину. Сам факт того, что 
Вашингтон включил в спи-
сок на обмен осужденных 
граждан России, ничего 
лестного о них не говорит. 
Агенты влияния иностран-
ных спецслужб возвраща-
ются к своим хозяевам. 
Как это было в 2010 году. 
Тогда наших разведчиков-
нелегалов, вскрытых пре-
дателем, поменяли на 
осужденных изменников.

- Хочу обратиться к тем 
из вас, кто имеет прямое 
отношение к военной 
службе, поблагодарить вас 
за верность присяге, своему 
долгу и Родине, которая ни 
на минуту о вас не забыва-
ла, - и вот вы дома. Все вы 
будете представлены к го-
сударственным наградам. 
Мы с вами еще увидимся. 
Поговорим о вашем буду-
щем, - сказал во Внуково 
Президент России.

И эти слова важно было 
услышать не только при-
летевшим из Анкары.

И не только тем, кто в 
разных амплуа, в том числе 
нелегальных, продолжает 
выполнять сложнейшие го-
сударственные задачи. Но 
и всем нам - стране, в ко-
торой догма «русские своих 
не бросают» прописана на 
уровне генетического кода.

Вернувшихся 
по обмену россиян 
Родина встретила 
как героев

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

 � ФИНАНСЫ

Елена КРИВЯКИНА

Россия вошла 
в топ-3 стран 
с наименьшим уровнем 
государственного долга 
на душу населения.

Жить взаймы - не наш путь! 
Всемирный банк и МВФ опу-
бликовали данные о госдолге 
стран «Большой двадцатки» 
(G20). И выяснилось, что го-
сударственный долг нашей 
страны за год уменьшился на 
12%. Сегодня он составляет 
$306 млрд.

В итоге Россия замкнула 
тройку стран с наименьшим 
госдолгом на душу населения. 
Задолженность на одного жи-
теля РФ сегодня - $2076.

Самая высокая задолжен-
ность на душу населения среди 
стран G20 - у США: $104,5 ты-
сячи на человека. Это в 50 раз 
больше, чем в России.

- Если государству не хватает 
денег, оно их занимает. Это 
можно делать внутри страны, 
а можно за границей. Дальше, 
если государство не может вы-
платить свои прежние долги, 
оно набирает новые. В США 
долг уже составляет 120% ВВП. 
То есть американцы задолжа-
ли сумму денег, которая боль-
ше стоимости произведенной 

в их стране за год продукции. 
Это очень много, но они тут 
не чемпионы. Самый боль-
шой долг относительно ВВП 
- у Японии: 264%, - рассказал в 
эфире Радио «Комсомольская 
правда» директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-

верситета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец.

Эксперт отметил, что у Рос-
сии долг составляет 15% ВВП.

- В основном это внутренний 
долг в рублях (хотя внешний 
тоже есть - $53 млрд). То есть 
не может быть такого, что нам 
в один день предъявят наши 
обязательства и скажут: пла-
тите! Так как долг внутренний, 
то и правительство, и Центро-
банк могут договориться с его 
держателями, - отметил Алек-
сей Зубец.

Если госдолг большой - пло-
хо ли это для благосостояния 
граждан? Эксперт поясняет: 
нет, пока кредиторы разом не 
потребуют свои деньги.

- У нас ВВП на душу насе-
ления (этот показатель отра-
жает уровень жизни в стране. 
- Ред.) в два раза ниже, чем у 
американцев. Но при этом они 
живут в долг, а мы нет. Если 
США отдадут все свои долги, 
то от их экономики ничего не 
останется. То есть половина 
благосостояния американцев 
дутая, - пояснил Алексей Зу-
бец.
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По данным 
Всемирного 
банка и МВФ.

Госдолг на душу населения, $ тыс .

• США  104,5 
• Япония  70,4 
• Италия 51,9 
• Великобритания  51,6 
• Франция  40,3

Топ-5 государств
 с самым низким 
госдолгом на человека...

• Индия  1,316 
• Индонезия  1,747 
• Россия  2,076 
• Турция  2,8 
• Китай  3

...и с самым 
высоким

Госдолг платежом красен
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Историк Николай Стариков 
проводит параллели нашего века 
с минувшими эпохами. Слушайте  
«По сути дела» каждый вторник

 в 19.00 (мск) на Радио «КП»
radiokp.ru
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«Комсомолка» начинает экспедицию 
по селам Русского Севера, где снимались 
культовые киноленты (стр. 8 - 9). 
Мы спросили:

А вы в каком фильме 
хотели бы оказаться?
Александр МИХАЙЛОВ, 
исполнитель главной роли в фильме 
«Любовь и голуби»:

- Я сегодня в Севастополе. Вот в этом городе, в этом пре-
красном месте, в этой великолепной атмосфере я и хотел 
бы быть - здесь и сейчас.

Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Моя мечта относительно кино давно сбылась. Я 30 лет 
назад снялся в комедии «Пистолет с глушителем», где сыграл 
сразу две роли. Мне повезло работать в том кино с Сергеем 
Юрским. Мне понравилось. Но каждый должен заниматься 
своим делом. Актер театра, кино и артист эстрады - это все 
же разное искусство.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- В детстве мне нравились фильмы про подростков - я себя 
с ними ассоциировал. Обожал «Вам и не снилось...». И я мог 
себя представить в роли кого-то из героев того фильма. Но 
точно не в роли героев «Пиратов XX века». Хотя, может, среди 
героев «Белого солнца пустыни», где был такой колоритный 
таможенник. Когда я был маленьким, в кино шли бесконечные 
«Неуловимые мстители». Мне там нравился бывший гимназист, 
очкарик Валерка Мещеряков.

Татьяна ВИЗБОР, бард, радиоведущая:
- Не хотела бы оказаться в атмосфере «Семнадцати мгнове-

ний весны», где мой папа, играющий Бормана, мучает Штир-
лица - Тихонова в машине. Но погрузилась бы в атмосферу 
фильма Марка Захарова «Обыкновенное чудо». Ты погружа-
ешься и там остаешься - юным, молодым, влюбленным. Эта 
история тебя завораживает.

Александр ТИХОНОВ, биатлонист, 
четырехкратный олимпийский чемпион:

- Про меня уже сняли фильм «Властелин своей судьбы». 
В Милане он был номинирован на премию, но фестиваль за-
крывал глава МОК Томас Бах, и он был в шоке. Премии не 
дали. А для меня есть два мощных фильма - «Председатель» 
с Михаилом Ульяновым и «Коммунист» с Урбанским. Вот туда 
бы я погрузился.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и сатирик:
- В детстве я обожал Конан Дойля и имел бешеный успех в 

пионерлагере, где рассказывал сюжеты о Шерлоке Холмсе 
перед сном. Не уверен, что хотел бы оказаться на английских 
болотах в роли несчастной собаки Баскервилей, которой пуга-
ли всех подряд. Но в ту стилистику, тот необычный холодный 
юмор я бы перенесся.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Вихри враждебные

Евгений АРСЮХИН

Мощным полярным 
сиянием в ночь на по-
недельник насладилась 
вся страна. Первые 
сообщения поступи-
ли из Якутии, когда в 
западной России еще 
во всю светило солнце. 
На фотографиях сна-
чала проявлялось что-
то невразумительное, 
но потом разыгралось 
не на шутку. Бросалось 
в глаза: хотя в южных 
(по сравнению с при-
полярными района-
ми) регионах люди 
видят красное сияние, 
там, на севере, оно 
зеленое.

Дело в том, что глу-
бинные части сия-
ния в самом деле зе-
леные. Но обычно их 
не видно - они глубо-
ко скрыты под север-
ным горизонтом. Что-
бы рассмотреть, надо 
двигаться на север. В 
средней полосе заме-
тен только красный 
ореол. То и другое - 
свечение кислорода (в 
разных спектральных 
линиях), атомы кото-
рого возбуждаются, 
когда на них попадает 
космическая радиация.

Чуть позже эстафе-
ту приняли Иркутск, 
Кемерово, Новоси-
бирск… Но когда зем-
ная тень приблизилась 
к Екатеринбургу, сия-
ние стало ослабевать.

ЖДАЛИ, НО ОПЯТЬ 
ОШИБЛИСЬ

Солнце сейчас на-
ходится в максимуме 
своей активности. Так 
что предсказывать маг-
нитные бури - занятие 
благодарное. Пообе-
щай бурю - и с высо-
кой вероятностью ты 
не ошибешься.

Геомагнитного воз-
мущения в ночь на 
5 августа ждали. Но 
случится ли буря, до 
последнего было непо-
нятно. Весь день спе-
циалисты следили (и 
обменивались впечат-
лениями) в специали-
зированных пабликах. 
Индекс магнитной ак-
тивности то нарастал, 
то вновь сваливался 
вниз.

Это связано с тем, 
что Земля проходит 
через хвост выброса 
солнечной материи. 
Хвост неоднороден. 
Магнитосфера пла-
неты мгновенно реа-
гирует на высокую 
плотность плазмы, но 
тут же успокаивается, 
когда встречает более 
разреженное веще-
ство. Поэтому интен-

сивность бури колеба-
лась между «сильная» и 
«никакая».

Тем не менее около 
23 часов, когда окон-
чательно стемнело, по-
шли посты о сиянии из 
Рязани и Ярославля. 
Кстати, география со-
общений тесно связана 
с тем, в каких городах 
живут энтузиасты-
наблюдатели. Они 
есть не везде, так что 
наверняка сияние до-
тянулось не только до 
перечисленных ре-
гионов. Чуть позже к 
наблюдениям присо-
единились и Москва с 
областью...

СТОИТ ЛИ БОЯТЬСЯ
В последнее время 

кажется, что штормит 
магнитное поле Земли 
уж очень сильно. Чего 

стоит хотя бы магнит-
ная буря в мае - ее на-
звали сильнейшей за 
много лет.

Дело в том, что маг-
нитные бури и поляр-
ные сияния в годы 
максимума солнечной 
активности (то есть раз 
в 11 - 12 лет) - это нор-
мально. Все живое на 
Земле сформировалось 
в таком цикле, мы к 
нему привычны, так 
что нагнетать и опа-
саться за свою жизнь 
точно не стоит.

Хотя, конечно, эти 
явления не могут не 
оказывать влияния на 
здоровье. Человек со-
стоит из воды, вода - 
это полярные молеку-
лы, которые активно 
реагируют на магнит-
ные поля. Но, как по-
казывает жизненный 
опыт, летом негативное 
воздействие минималь-
ное - хороший эмоцио-
нальный фон, нормаль-
ное питание с обилием 
витаминов, много сол-
нечного света.

Если все-таки вы 
считаете себя метеоза-
висимым, не следите 
за «прогнозами косми-
ческой погоды» (они 
все равно неточны), 
займитесь любимым 
делом, высыпайтесь 
и не забудьте прини-
мать таблетки по на-
значению врача. Ле-
карств «от магнитной 
бури» не существует. 
Лучшее средство - это 
хорошее настроение и 
пролеченные хрониче-
ские заболевания.
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Над Сибирью, Иркутской 
областью природное 
световое шоу было 

весьма эффектным...

Полярное сияние 
снова увидела 
вся страна
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...но и жители Ростова смогли увидеть северное сияние. 

Землю 
накрыло неслабой 
магнитной бурей.
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Александр ГАМОВ, 
Валентин АЛФИМОВ

ЗЕЛЕНСКИЙ НЕЛЕГИТИМЕН, 
НО ПЕРЕГОВОРЫ НУЖНЫ

- Дмитрий Сергеевич, спасибо, что 
зашли в «Комсомолку». Сразу вопро-
сы. С одной стороны, мы заявляем, что 
Россия за мирные переговоры по Укра-
ине, с другой - что задачи СВО - деми-
литаризация и денацификация - будут 
достигнуты обязательно. С третьей 
стороны, что Зеленский нелегитимный 
президент. Нет ли тут противоречий и 
как это все совместить?

- Украинский конфликт чрезвы-
чайно сложен. Он, с одной сторо-
ны, очень простой, то есть причина-
то понятна - из Украины пытались 
сделать такой центр - анти-Россию. 
Превратить Украину в концентра-
цию антироссийских сил прямо у 
наших границ. Там культивировали 
сначала вооруженный переворот, ко-
торый на долгие годы нарушил ле-
гитимную цепочку власти. А потом 
там культивировали режимы один за 
другим, которые закрывали глаза на 
рост нацизма, экстремизма, чтобы 
заставить эту страну не развиваться 
многовекторно, а сделать выбор - 
или Запад, или Россия. Противо-
поставляя эти два направления. Что 
чрезвычайно неверно. И в итоге мы 
имеем то, что имеем.

Наш президент неоднократ-
но говорил, что Россия была и 
остается открытой для политико-
дипломатического урегулирования 
конфликта. Собственно, если вы 
вспомните, Путин до начала спецо-
перации предпринял последнюю по-
пытку призвать коллективный Запад 
к переговорам. Были подготовлены 
проекты документов, чтобы на их 
базе начать обсуждение озабоченно-
сти России в области безопасности. 
Нет, это было отвергнуто. Тем не 
менее неоднократно наш президент 
декларировал, что мы открыты для 
переговоров. Это предпочтительный 
путь достижения наших целей.

- А на Украине вообще есть с кем 
разговаривать?

- Ну, из тех, кого мы видим как 
представителей киевского режима, - 
нет. Точнее, разговаривать можно. 
Доверять нельзя. Это очевидно. Мы 
видим невнятные рассуждения о воз-
можности переговоров, за которыми 
не следует конкретики. Кроме того, 
просто юридически Зеленский утра-
тил свою легитимность несколько 
месяцев назад. И наш президент 
дал глубочайшую оценку вот этого 
статус-кво.

Западники абстрагируются от этого 
полностью. Они не хотят вникать в 
нюансы юридические. А они оче-
видны. Но опять же, это не может 
быть препятствием, чтобы начинать 
серьезные переговоры, которые по-

зволят нам достичь тех за-
дач, которые ставились из-
начально перед СВО.

- Готовится вроде бы еще 
один «саммит мира». Вроде 
как с участием России. При 
каких условиях от него может 
быть польза?

- Никакого саммита при 
участии России пока не го-
товится. Нет никакого смыс-
ла и прикладного значения 
у мероприятия, на котором 
обсуждается судьба Украины 
без участия России. Это не-
возможно. Это бесперспек-
тивно и это просто тратит 
время впустую. Сейчас, да, 
звучат голоса: «Мы пригла-
сим Россию». Но это участие 
ради самого участия. Кон-
кретная повестка, которая 
устраивала бы нас, нигде озвучена 
не была.

СВЯЗЬ С ПЕРЕДОВОЙ - ПРЯМАЯ
- Вот вопрос буквально только при-

шел в наш эфир. В 155-й бригаде мор-
ской пехоты Тихоокеанского флота 
служат друзья «Комсомолки» с по-
зывными «Гамп» и «Режиссер». Мо-
жет ли Дмитрий Песков сказать слова 
поддержки и им, и всем, кто сейчас 
защищает Россию?

- Ребята из 155-й бригады, и во-
обще все, кто сейчас на передовой, 
и все, кто им помогает. Мы вами 
восхищаемся! Мы вами гордимся! 
Вся страна поддерживает вас! И все 
наши сердца с вами! Берегите себя 
и идите вперед!

- Супер! Вот Путин как-то сказал, 
что он постоянно думает о тех, кто в 
зоне СВО. Это такой тонкий момент, 
и все же, как это выглядит, в чем это 
выражается?

- Как вы знаете, Путин - еще и 
Верховный главнокомандующий, 
и, естественно, с начала СВО в его 
ежедневном графике появились ис-
черпывающие контакты с военными. 
Нужно было налаживать все цепочки 
обеспечения спецоперации, связан-

ные с промышленностью, поэтому 
добавились и постоянные контакты 
с членами правительства, которые 
это курируют. И эту работу вы не 
увидите каждый день на экранах, не 
прочтете о ней в газетах. Но это по 
многу часов каждый день. Это со-
вещания, доклады и моментальная 
реакция. Это получение информа-
ции из разных источников, чтобы 
понять реальное положение дел на 
передовой. Почувствовать пробле-
мы, которые могут быть там у ребят. 
И действительно, президент каждый 
день болеет за это душой.

- Вы нам рассказывали, как пре-
зидент звонил на фронт, общался с 
солдатами, с ротными… Почему об 
этом стали реже говорить?

- Это постоянно. Президент очень 
часто звонит командирам и низше-
го, и среднего звена, и с рядовыми 
общается, и с сержантами. И делает 
это не для камеры. Это имеет сугубо 
прикладное значение. Во-первых, 
человеческое - президент, как и все 
россияне, восхищается этими пар-
нями. А главное, из каждого разго-
вора он может получить конкретную 
информацию о том, что происходит, 
есть ли проблемы. И незамедлитель-

но принять меры. Это стиль работы 
президента.

«СЫН МНОГО 
ВСЕГО РАССКАЗАЛ ПРО СВО»

- Вы, пожалуй, единственный из-
вестный чиновник, чей сын Николай 
служил в зоне СВО. Он даже награж-
ден медалью «За отвагу». Что он вам 
рассказывал после приезда и что вы 
чувствуете теперь - когда в этом кон-
фликте наконец наступит 9 Мая?

- 9 Мая наступит обязательно. И 
для этого сейчас так много наших 
ребят рискуют жизнями, иногда не 
жалеют свои жизни, чтобы прибли-
зить этот День победы.

Мой сын… он много всего расска-
зывал. Я не думаю, что это должно 
стать достоянием общественности…

Это было абсолютно его решение, 
и он отслужил - без одной недели 6 
месяцев. Он подписал полугодовой 
контракт и честно его отработал. Он 
потерял нескольких своих друзей, 
прошел через многое. И чудеса с ним 
случались пару раз - ни царапины он 
не получил. И главное, что он хра-
нит вот это «фронтовое братство» с 
теми, с кем служил. Для них это свя-
тое чувство - они ездят к родителям 
погибших товарищей. Для них это, 
наверное, на всю жизнь...

«Я ДЕДУШКОЙ СТАЛ ДАВНО»
- Николай в интервью «Комсомолке» 

рассказывал, что обзавелся семьей и 
планирует пополнение. Дмитрий Пе-
сков не стал еще дедушкой?

- Я стал уже давно. Внучку зовут 
Алиса. Не буду говорить, сколько 
ей лет, но она уже взрослая - в шко-
ле учится. Жду новых. У меня детей 
много…

- О чем вы с внучкой беседуете?
- К сожалению, беседую редко, но 

очень интересно. Знаете, когда уже 
абсолютно такая взрослая девушка, 
по сути... рассказывает о своем ми-
ровоззрении.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам      на фронт
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В редакцию «КП» и студию 
Радио «Комсомольская правда» пришел

пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков. 
Прошел по коридору и кабинетам, посмотрел, 
как работает крупнейшая газета и новостной 
сайт страны, и почти час отвечал на вопросы 
наших журналистов в прямом радиоэфире.

 

«Комсомолка» - как Байкал и Гагарин»
- «Комсомолке» в следующем году 100 лет. Ваши пожелания всем нашим 

ребятам, которых вы сейчас видели в редакции.
- Я вам свое личное мнение скажу. Что такое Россия? Это Байкал, это спутник, это 

Гагарин. И Россия - это «Комсомольская правда». Так устроено. И Советский Союз, и 
Россия наша современная - это «Комсомольская правда». Это уже бренд, неразрывно 
связанный с нашей страной. С одной стороны, это залог вашей огромной популяр-
ности, которая не подвержена времени, моде. Но с другой - это на всех и каждого, 
кто работает здесь, накладывает огромную ответственность.

- То есть приедете к нам на юбилей?
- Убежден, что да. И Сунгоркина (легендарного главреда «КП», ушедшего из жизни 

в 2022 году. - Ред.) мы будем помнить всегда. Он останется в моем сердце. Это уни-
кальный человек. Не просто главный редактор, но еще и активный деятель Русского 
географического общества.

О НАС

Главный редактор «Комсомолки» Олеся Носова провела 
Дмитрия Пескова по «улице Сунгоркина», которая устроена 
в редакции «КП» в память о ее легендарном руководителе.



Россия
www.kp.ru 5 06.08.2024 у нас

- У вас шестеро детей. Хватает вре-
мени на всех?

- Не хватает, конечно, между всеми 
разрываешься. Но Таня, моя жена, 
установила жесткую традицию се-
мейную: обязательно в воскресенье 
все дети, кто может, приезжают к нам 
домой. Кто-то, конечно, отлынива-
ет, не всем удается, особенно тем, 
кто уже повзрослел. Но мы ценим 
эту традицию. Это на самом деле у 
всех проблема - нехватка времени 
на детей.

«ДОЧКА УХОДИТ ИЗ ДОМА 
РАНЬШЕ МЕНЯ»

- А вот с дочкой как часто вы общае-
тесь и что обсуждаете с ней?

- С маленькой?
- Ее, кажется, Наденька зовут?
- Да, Надя. Почти каждый день с 

ней общаюсь. Она на самом деле ухо-
дит из дома раньше меня, но ложится 
спать в девять, а в девять я далеко не 
всегда прихожу домой. Поэтому ино-
гда не получается с ней встретиться, 
только ее поцеловать спящую. Но с 
ней общаться тоже безумно инте-
ресно. Ей сейчас будет уже 10 лет. 
Совсем скоро, в августе. Конечно, у 
нее уже формируется свое отноше-
ние к событиям. Свои отношения 
со сверстниками развиваются. И за 
всем этим интересно наблюдать.

УДИВЛЕНИЕ ОТ ОХРАНЫ 
ТРАМПА

- Как Путин отреагировал на поку-
шение на Трампа?

- Как и весь мир.
- Был в шоке?
- Был весьма и весьма удивлен 

уровнем охраны участников поли-
тической борьбы на выборах в такой 
стране, как США. Конечно, когда 
пытаются убить человека, тем бо-
лее бывшего президента, с которым 
у Путина, кстати, были контакты 
(ведь они общались, и российско-
американские отношения тогда еще 
не легли на дно, как затонувший ко-
рабль), такие новости нельзя отнести 
к категории приятных.

О КРАСОТЕ И ДЕГТЕ ПАРИЖА
- Президент видел открытие Олим-

пиады в Париже?
- Не думаю. Да и слава богу.
- А вы смотрели?
- Нет. Я потом нашел в интернете 

выжимку. То, что я увидел, как ре-
жиссерская идея мне понравилось. 
Это действительно первый раз сде-
лали весь город ареной для церемо-
нии открытия. И сама по себе идея 
мне показалась очень необычной и 
красивой. И исполнение съемки, и 
красота Парижа. И можно было гово-
рить, что это была хорошая церемо-
ния, если бы не вот эти ужасающие 
эксцессы, заложенные сценариста-
ми. Отвратительнейшие. И вот это 
стало огромной ложкой дегтя, кото-
рая навсегда испортила бочку меда, 
к сожалению.

ЗА ЧТО РУГАЕТ 
И ХВАЛИТ ПРЕЗИДЕНТ

- Вы 12 лет работаете пресс-
секретарем главы государства, за что 

он вас хвалил, за что критиковал? 
Может, нагоняи давал? Вы даже бро-
сили курить…

- В 2008 году. Когда ты работаешь 
с президентом, ты по изначальной 
установке работаешь на максимуме 
и с высочайшим качеством. Поэтому 
хвалить здесь не за что.

- Однажды он сказал: «Я посмо-
трел - какую пургу Песков несет!»

- Да, была такая публичная кри-
тика. Запомнили, красочно сказано.

- А хвалит за что?
- Работает же огромный коллек-

тив пресс-службы президента и ин-
формационное подразделение. Там 
люди не жалеют живота своего. Это 
действительно так. И поэтому, когда 
нет критики от президента, это са-
мая высокая похвала.

ПРО НОЧНЫЕ СОВЕЩАНИЯ 
И МОЗГ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА

- Все знают, что совещания у пре-
зидента заканчиваются часто за 
полночь, а начинаются рано утром. 
Маленький секрет откроем слушате-
лям. В прошлом году мы были с пре-
зидентом в Тегеране. Мы вернулись в 
Москву в пять или шесть утра. Пре-
зидент - чуть раньше, на полчаса. Мы 
не успели приехать домой, привести 
себя в порядок, а он уже на встрече в 
прямом эфире, дает развернутые от-
веты. И вы рядом. Секрет работоспо-
собности президента и ваш?

- Секрет работоспособности пре-
зидента в его уникальном таланте. 
Это талант трудоголика. С хорошей 
точки зрения он настоящий трудо-
голик. Он физически очень сильный 
мужчина, в прекрасной форме. И с 
уникальным мозгом. Он оперирует 
таким количеством информации, 
причем с одинаковой эффективно-
стью как рано утром, так и после по-
луночи... То есть у него производи-
тельность мозга не падает. И этим он 
значительно превосходит большую 
часть всех коллег. Поэтому с ним 
всегда очень сложно на закрытых 
совещаниях, когда участники деба-
тируют друг с другом, отстаивая свои 
точки зрения. С ним очень сложно 
дебатировать, он проявляет какие-то 
экспертные знания в самых неожи-
данных темах. Ведь президент же 
должен заниматься такими общими 
вопросами, но это не его стиль, он 

предпочитает влезать в детали. Ес-
ли он сегодня занимается сельским 
хозяйством, он будет знать все де-
тали мировой торговли зерном, как 
вносятся удобрения и когда. Если он 
занимается промышленностью, он 
вам расскажет все про машинострое-
ние, про пятое, про десятое. Я не 
могу объяснить, откуда это берется, 
но это факт.

- Может, как-то исследовать и рас-
пространить?

- Но он, правда, ведет абсолютно 
здоровый образ жизни.

- А у вас-то сил как хватает это вы-
держивать?

- Нас нельзя сравнивать. Я же стою 
за камерой, когда идет совещание, 
а он выступает. Он участвует в дис-
куссии. То есть у него все время мозг 
в активной работе. Ему нужно под 
камеру, которая не прощает оши-
бок, говорить постоянно. Поэтому 
здесь сравнивать невозможно. Ему 
кратно тяжелее.

ОТ ЖЕНЫ ПРЕТЕНЗИЙ 
БЫТЬ НЕ МОЖЕТ

- На вас жена не ругается из-за ва-
шего графика, что вас часто дома нет?

- Таня сама активный человек. Она 
в своих творческих процессах, созда-
ет ледовые спектакли, шоу, поэтому 
она тоже живет без особого ощуще-
ния времени. И у нее нет выходных. 
Она всегда выступает с премьерами 
в декабре - перед Новым годом, а это 
означает, что где-то месяца за три ее 
вообще нет. Поэтому здесь никаких 
претензий.

ПО-ТУРЕЦКИ ГОВОРИТ
- Давно готовится визит президента 

в Турцию…
- Действительно много вопросов 

на повестке. Осталось согласовать 
даты.

- Такое впечатление, что лично у 
вас с Эрдоганом более теплые отно-
шения, чем с другими сотрудниками 
протокола. Потому что вы прекрасно 
владеете турецким языком?

- Это было обязательным условием 
на той работе, где начиналась моя 
дипломатическая карьера, которой 
я очень дорожу. Я работал в депар-
таменте МИДа, который курировал 
российско-турецкие отношения. И 
действительно, ну так получилось, 
Эрдоган с давних пор меня в лицо 
помнит.

«ПУСТЬ ВРАГИ 
ОСТАНУТСЯ ТАМ»

- Кого из уехавших из России, вы 
считаете, не хватает? Кого бы надо 
вернуть на «перевоспитание»?

- Я считаю, что враги все пусть 
останутся там. А все, кто не враги, 
пусть возвращаются.

МОРЕ И ЛЫЖИ
- Дмитрий Сергеевич, где вы отды-

хаете? Куда ездите в отпуск?
- Для меня отпуск обязательно дол-

жен быть связан с морем. Люблю 
также зимой покататься на горных 
лыжах. Вот последние две зимы я 
вырывался, грубо говоря, зимой в 
те 3 - 5 дней, когда в Красной По-
ляне не было снега… В Сочи хоро-
шая инфраструктура, я люблю туда 
ездить. Остальные места - Архыз, 
например, - знаю, что там природа 
уникальная, но дождусь, когда будет 
хорошая инфраструктура.

- За границу вы ездите?
- Да. У нас нет запретов. Но, раз-

умеется, абсолютно исключены по-
ездки в недружественные страны. 
Это просто опасно.

ПРО ВЫГОРАНИЕ НА РАБОТЕ
- Пресс-секретарю иногда прихо-

дится исполнять обязанности и пере-
водчика, и сотрудника протокола. Как 
успеваете?

- Когда вы участвуете в обеспече-
нии деятельности главы государства, 
вы делаете то, что дОлжно, а необяза-
тельно, что положено. Нужно пере-
вести - переводишь. Нужно бутылку 
воды открыть и передать, и налить - 
открываешь и наливаешь.

- Многие замечали, что Пескова Пу-
тин называет Димой, Новака - Сашей. 
Почему?

- Просто Пескова зовут Дима, а 
Новака - Саша. Не первый год уже 
президент знает своих сотрудников, 
потому так и обращается.

- Нет ли у вас выгорания?
- Есть желание заниматься само-

совершенствованием. Иногда лень 
берет верх, но это неправильно. Я 
приглашаю всех коллег к тому, что-
бы они не останавливались. Сейчас 
все быстро развивается. Нужно все 
учить, всем овладевать. То есть сей-
час выучиться и работать на одном 
месте невозможно. Вот тогда будет 
выгорание. Обучение должно быть 
постоянным. Везде.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам      на фронт
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В следующий раз Дмитрий Песков обещал прийти в «Комсомолку» 
на ее 100-летний юбилей. А он уже скоро - в мае 2025-го.

«Восхищаюсь 
Агутиным. Обожаю 
Преснякова»

- У нас на Радио «Комсомольская 
правда» есть музыкальная рубрика 
«ВИП-плейлист». Мы ставим в эфир 
любимые песни наших гостей. Рас-
скажите о ваших любимых испол-
нителях. Имеем в виду и Дмитрия 
Пескова, и Татьяну Навку. Чью песню 
вам поставить?

- Вы знаете, я искренне восхищаюсь 
Леней Агутиным. И обожаю Володю Пре-
снякова. Практически все из них. Я их 
хорошо знаю, не первый год далеко.

О ВКУСАХ
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После возвращения Донбас-
са домой в регионе появилась 
невиданная здесь структура: 
Росгвардия. Военкор «КП» 
несколько дней работал и об-
щался с росгвардейцами - са-
перами, спецназовцами, па-
трульными и руководителями.

НЕДЕТСКИЕ МИНЫ
Термометр в машине пока-

зывал +40, а при торможении 
срабатывала антипробуксо-
вочная система: машине каза-
лось, что под колесами голо-
лед. На окраине Мариуполя, 
в заброшенной воинской ча-
сти, стали попадаться взры-
воопасные предметы. Сапе-
ров трое. «Арчи» из Казани, 
«Аист» из Сочи и «Кунак» из 
Дагестана.

«Аист» докладывает:
- Выстрел от РПГ, инерт-

ный, минометная мина 82 
миллиметра, стреляная.

Спрашиваю «Арчи», что са-
мое опасное. Он бегло пере-
числяет:

- Боеприпасы с «третьей 
степенью опасности», по-
ставленные на «неизвлека-
емость», с датчиками сейс-
мическими, магнитными, 
световыми. С отвалившимися 
от времени «датчиками цели».

«Кунак» пожимает плеча-
ми:

- Западные боеприпасы 
изучаем, еще пригодится…

«Аист» находит мину «Ле-
песток». Наступишь - стопы 
нет. И «Аист» вдруг говорит 
мне пробирающие слова:

- Не люблю, когда дети 
подрываются. Я пересекал-
ся с человеком, который 
привозит в ДНР детские 
протезы. Из 13 протезов де-
вять - это руки! Здесь оста-
лось много «интересного» 
для мальчишек - постоянно 
подрывы, либо разбирали, 
либо в костер кинули. Из-
бежать этого можно. Един-
ственный способ: все найти 
и обезвредить!

Местные все помнят и труд 
саперов ценят.

«СБЫЧА МЕЧТ»*
Спецназовец Росгвардии 

назначил встречу на окраи-
не Донецка, у храма.

Я вгляделся - так это по-

литрук батальона «Восток» с 
позывным «Грек». Тот обри-
совал общую ситуацию:

- Некоторые граждане ре-
шили, что, пользуясь боевы-
ми действиями, безбоязненно 
могут нарушать закон. Мол, 
до них не дойдут руки и «на 
этой территории нет закона». 
Ничего подобного.

«Грек» конкретизировал:
- Был непростой выезд. Во-

оруженный преступник со-
вершил убийство. В квартире 
знакомого лежал на диване, 
поставил перед собой поду-
шку, рука с оружием вытяну-
та - изготовился к стрельбе.

Едва мы зашли на адрес, со-
общили, что мы сотрудники 
Росгвардии, он сразу же от-
крыл по нам огонь.

- Щит выдержал?
Вместо ответа «Грек» достал 

телефон и показал снимок с 
разбитым пулей триплексом 
щита…

УЛИЦЫ 
БЕЗ ПРЕСТУПНОСТИ

Я катаюсь по ночному До-
нецку с ее экипажем... Води-
тель, младший сержант поли-
ции Денис, замечает:

- Бывает, до 20 раз за сутки 
выезжаем.

ВСУ полюбили повторно 
обстреливать места приле-
тов, чтобы убить собравших-
ся врачей, спасателей, зевак 
и журналистов. Получается, 

что и росгвардейцы тоже - 
цель.

Под самый комендантский 
час мы получаем сигнал из 
дежурки - какой-то непонят-
ный человек что-то делает у 
дверей Художественного му-
зея. По дороге спрашиваю у 
второго росгвардейца, Арте-
ма, про «комендантский час 
в республике» и его наруши-
телей. Правильно он назы-
вается «Указ президента о 
«военном положении» и, по 
словам Артема, соблюдается 
неукоснительно:

- Доставляем в райотдел, 
там составляют протокол. На 
первый раз штраф, во второй 
раз до 15 суток. Большинству 
и первого раза хватает.

- А криминал на улицах?
- Последний раз нетрез-

вый гражданин на заправке 
угрожал ножом таксисту. Мы 
приехали и задержали.

У дверей музея действи-
тельно трется нетрезвый 
гражданин в шортах и шле-
панцах. Ждет открытия музея 
через 12 часов? Внятно объ-
яснить свои действия он не 
может и уезжает в полицию.

Я прощаюсь с экипажем 
и быстро шагаю домой - до 
11 вечера остался десяток 
минут. Думаю по дороге, 
что страшные события 2014 
- 2015 гг., последующие во-
енные годы, СВО не дали 
всплеска криминала. Поче-

му? В 14-м криминал бежал 
сам, а если не успевал, с ним 
поступали по законам воен-
ного времени. А в 15-м году, 
после взятия Дебальцева, за-
работала и милиция, след-
ствие, прокуратура, суды. 
Ситуацию удержали, и нет 
сомнений, что удержат. Тем 
более Донбасс - уже Россия.

СДАЧА «НАГРАДНЫХ 
ПУЛЕМЕТОВ»

Есть такой миф, упрямо хо-
дящий по территории Боль-
шой России: якобы в Дон-
бассе оружие продается чуть 
ли не на каждом углу, были 
бы деньги. Такого не было и 
раньше, а после возвращения 
Донбасса домой пришлось 
переходить со старого, ско-
пированного с украинского, 
оружейного законодатель-
ства, на новое, российское:

- Оно строже на порядок, - 
говорит мне и. о. начальни-
ка Центра лицензионно-
разрешительной работы 
Росгвардии по ДНР. - Мы 
отвечаем за гражданский обо-
рот оружия и формировали 

новую структуру уже под за-
коны РФ… Мы собрали всех 
владельцев оружия. Через 
радио, телевидение, СМС. В 
итоге зарегистрировали всех.

- В непризнанной ДНР во-
енным разрешали иметь дома 
личный боевой автомат и даже 
пулемет. А сейчас как?

- Сейчас это оружие под-
лежит сдаче, и его сдают. На-
градное оружие тоже подлежит 
сдаче - для решения вопроса 
по существу - будет оно пере-
оформлено или уничтожено.

- У меня друзья, военкоры из 
Горловки, хотят на законных 
основаниях приобрести глад-
коствольное оружие. Понятно, 
не для охоты, а для защиты 
от дронов. Реально сейчас это 
сделать в республике? Пройти 
медкомиссию, сдать экзаме-
ны?

- Медкомиссия - да, экза-
мены в Ростове. Но ружье 

тоже нужно покупать в 
Ростове, пока проходит 
СВО, оружейные магази-
ны открываться не будут. 
А регистрировать - у нас!

ГВАРДИЯ 
БЕЗ УЛЫБКИ

Начальник штаба Глав-
ного управления Росгвар-
дии по ДНР рассказывает 
мне про специфику рабо-
ты в регионе, не раскрывая 
деталей:

- Интенсивные боевые 
действия не завершены. 
Мы находимся в зоне де-
тальной разведки против-
ника.

Спрашиваю об уровне 
преступности, вопрос ге-
нерала не удивляет:
- По анализу статистики, 

сводок - уровень преступ-
ности не выше, чем в других 
регионах страны.

Но отличия все-таки есть, 
они в людях. Замечаю у нас в 
подразделениях много моло-
дых ребят из «поколения вой-
ны». И генерал сам удивляет 
меня встречным вопросом:

- А вы заметили, что они не 
улыбаются?

Я киваю, Роман Захаров 
продолжает свою мысль:

- Они другие. Они отлича-
ются - выросли на войне. Они 
серьезнее относятся к службе. 
Я заметил, у них есть такая 
особенность - они не улыба-
ются. Они всегда серьезны. У 
нас и воевавших ребят доста-
точно в каждом подразделе-
нии. Ему чуть больше 20 лет, 
а он уже провоевал года три. 
Это плюс. Они выделяются 
порядочностью, бескоры-
стием. На это наслаивается 
знание оружия, стрессоустой-
чивость, умение принимать 
решения. Но главное - их ми-
ровоззрение. Мировоззрение 
патриотов России. Они наши, 
у этих ребят можно поучиться 
Родину любить.

Как снимают сериал 
о становлении 
украинского нацизма - 
смотрите видео на сайте

Как Донецк сам себя 
принуждает к миру - 
тут в земле миллионы 
украинских мин 
«Лепестков», 
а на руках - тысячи 
оружейных стволов.

06.08.2024

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Саперы с позывными «Арчи», «Аист» и «Кунак» 
в Донбассе достойно представляют 

Казань, Сочи и Дагестан.

*Популярный в Донбассе 
шахтерский тост.

Город, 
где мальчишки 
разучились 
улыбаться Вот такие «подарки» 

ВСУ щедро рассыпают 
в Донецке до сих пор.
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Юлия МАРКИНА 

Новыми находками 
порадовали археоло-
ги, ведущие раскопки 
на территории древне-
го городища Артезиан 
под Керчью. Среди раз-
личных элементов антич-
ного храмового комплекса был 
найден фрагмент головы террако-
товой фигурки богини Афродиты. 
Лицевая часть статуэтки сделана 
настолько мастерски, что поразила 
даже бывалых исследователей.

- Оригинальность ее в том, что она 
достаточно тонкой работы. Сделана 
с высоким мастерством, и это явно 
не III век нашей эры. Скорее всего, 
это рубеж нашей эры или первой по-
ловины I века нашей эры, работа в 
позднеэллинистическом стиле. 
На общем фоне находок по 
качеству работы исполни-
теля таких артефактов не 
очень много, - рассказал 
«КП» - Крым» началь-
ник Артезианской 
археологической 
э к с п е д и ц и и , 
профессор ка-
федры исто-
рии древнего 
мира и сред-
них веков 
МГПУ Ни-
колай Вино-
куров.

Фрагмент 
статуэтки об-
наружили в 
историческом 
слое над жи-
лым горизонтом  

в районе южного теменоса (священ-
ного места, которым, как правило, 
был храм). Судя по размерам лице-
вой части, сама фигурка была не 

менее 60 сантиметров в высоту.
- Это однозначно хра-
мовая статуэтка. Она 
большая, и могла быть  

установлена в святилище, 
на алтаре или рядом с ним, -  
поясняет Николай Вино-
куров.

Интерпретировать образ 
статуэтки по одному фрагмен-

ту - задача не из простых, но 
историки полагают, что это могла 

быть как фигура богини красоты Аф-
родиты, так и матери богов Кибелы.

- Судя по верованиям в городище, 
это может быть Деметра, Кибела 
или Афродита. В первое время мы 
склонялись к версии, что это Афро-
дита. Но, сопоставив все нюансы, 
пришли к выводу, что это может 
быть и Кибела. Причем Кибела, 
которая восседает в кресле, - рас-
сказал начальник археологической 
экспедиции.

Напомним, городище Артезиан, 
которое археологи изучают с 1987 
года, расположено недалеко от со-
временного поселка Чистополье 
в Ленинском районе. В античные 
времена здесь находилась одна из 
крепостей Боспорского царства со 
сложной планировкой жилых квар-
талов и оборонительных сооруже-
ний.

Год назад на территории городища 
археологи обнаружили голову мра-
морной статуи боспорского царя 
Фарнака II, представленного в об-
разе могущественного бога Зевса. В 
целом более 30 тонн найденных здесь 
артефактов по итогам прошлого се-
зона были переданы в Керченский 
лапидарий.

 ■ Продолжаем тему

Галина КОВАЛЕНКО 

мелитопольскую 
гостью асаду  
не смогли спасти.

Из крымского парка 
«Тайган» пришла плохая 
новость.

- Асады с нами больше 
нет. Мне очень жаль вам 

это говорить, но реаль-
ность такова. Наша львич-
ка-ресничка Асада умерла, -  
сообщил ветеринар Ва-
силий Песковой. 

Врач напомнил, что Аса-
ду привезли из Мелитополя 
на Крымский полуостров в 
очень плохом состоянии. 
Бывшие хозяева, судя по 
переломанным лапкам 

львицы, целому букету за-
пущенных тяжелых хворей, 
были настоящими живоде-
рами.

В «Тайгане» малышку 
окружили любовью и за-
ботой. Асада пошла на по-
правку, но вдруг начался 
резкий откат назад.

Ветеринары делали все 
возможное и невозможное, 
чтобы спасти симпатичную 
хищницу, но слишком глубо-
ко засела болезнь. У Асады 
просто не хватило силенок, 
чтобы в очередной раз вы-
карабкаться, хотя рядом и 
были надежные и любящие 
люди.

- Мы прощаемся с нашей 
Асадочкой, - едва сдержал 
слезы ветеринар, который 
всей душой прикипел к 
своей тяжелобольной па-
циентке.

На прошлой неделе льви-
ца демонстрировала хоро-
ший аппетит, хоть и плохо 
передвигалась, а потом 
начала с трудом дышать, 
ей стало тяжело глотать и 
держаться на лапах. 

В таком состоянии Аса-
де не могли сделать МРТ 
и взять на анализ спинно-
мозговую жидкость. Это 
важные исследования, ко-
торые могли бы помочь 
в постановке диагноза и 
определении дальнейшей 
схемы лечения. Но льви-
ца стремительно таяла на 
глазах, в таком состоянии 

ее даже не могли транс-
портировать в москов-
скую клинику. 

Асада - та самая мо-
лодая львица, кото-
рую осенью прошлого 
года привезли в «Тай-
ган» из Мелитополя. 
Ее изъяли у хозяев-из-
вергов по требованию 
местной прокуратуры.  

Малышку, как игрушку, «за 
пять копеек» передавали 
из руки в руки, возили с со-
бой по городу, кормили чем 
попало, в том числе шаш-
лыком, выкручивали лапы. 
Как результат - проблемы с 
пищеварением и переломы. 
После длительного лечения 
Асада полностью восстано-
вилась в «Тайгане», ожила 
и снова стала доверять лю-
дям. Но, увы, ее подкосила 
тяжелая болезнь. 

львичка-ресничка умерла

Афродита или Кибела?
На 

раскопках 

древнего 

городища  

в Крыму археологи 

нашли фрагмент 

терракотовой 

статуи.

В «Тайгане» она чувствовала себя хозяйкой.
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Археологи гадают, 
к какому веку 

относится артефакт.
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Журналист-путеше-
ственник «Комсомолки» 
проехал по Русскому Се-
веру, чтобы увидеть, что 
сейчас происходит в ме-
стах, ставших декора-
циями для знаменитых 
фильмов.

АНТИСОВЕТСКИЙ 
БОЕВИК

Есть фильмы, кото-
рые оставили неизгла-
димый след в жизни 
страны. Они могут нам 
даже не нравиться, но 
признать их значение 
придется. Как правило, 
это драмы. Реже - на-
родные комедии. А где 
еще снимать драмы и 
народные комедии, как 
не на Русском Севере? 
Поэтому я туда и еду.

Одна из таких - «Хо-
лодное лето пятьдесят 
третьего...». Ее снимали 
в окрестностях Петро-
заводска, столицы Ка-
релии. Фильм вышел в 
87-м году. И получил 
Госпремию СССР. 
Притом что был анти-

советским. Этот фильм, 
как таран, ломал стену 
цензуры.

Для тех, кто не смо-
трел это кино, сюжет 
такой: в далеком реч-
ном поселке под плеск 
волн, скрип уклю-

чин и назойливый зуд 
комаров живут двое 
ссыльных доходяг. 
Оба осуждены ни за 
что. Инженер Копа-
лыч побывал в Лондоне 
по работе, был объяв-
лен шпионом, и по-

сле ареста от него 
отказалась семья. 
Капитан разведки 
по кличке Лузга 
провел сутки в не-
мецком плену, и его 
посчитали предате-
лем.

После смерти 
Сталина объявляют 
амнистию. Отморо-
женные уголовники 
выходят на свободу и 
вместо того, чтобы 
ехать по домам, во-
оружаются и зачем-
то захватывают этот 
забытый богом по-
селок, убивая един-
ственного милицио-
нера, который мог им 
противостоять. Мест-
ная власть трусит, ко-
рабль с солдатами под 
веселые песни и пляски 
проходит мимо приста-
ни, и только безоруж-
ные и еле живые от 
голода политические 
ссыльные в итоге дают 
отпор уголовникам.

Фильм, кстати, инте-
ресный. Боевик. И ак-
теры хорошие. Копа-
лыча играет Анатолий 
Папанов, это его по-
следняя роль. Лузгу - 
Валерий Приемыхов. 

КАКОЙ «КАМАЗ» 
В 53-м ГОДУ?

Атмосфера фильма 
мрачная, депрессив-
ная, северная. Мне 
стало интересно, как 
выглядит карельская 
деревня Суйсарь, в ко-
торой его снимали? Но 
оказалось, что в Сети 
существует группа, 
которая называется - 
внимание! - «Суйсарь. 
Райский уголок». То 

есть местные жители 
обожают свою дерев-
ню, основанную еще в 
XV веке.

Конечно, я поехал ту-
да. И удивился. Вместо 
деревянных бараков 
новые дома. А в старых 
вставлены стеклопа-
кеты. Почти у каждых 
ворот новый внедо-
рожник. На въезде в 
поселок гостиница с 
модными треугольны-
ми домами. На бере-
гу озера рядами стоят 
гаражи для катеров и 
лодок.

- Хотите узнать про 
съемки фильма? Это 
вам к Марине, она ста-
рожил, - советует мне 
дядька возле магазина 
на улице партизанки 
Любы Тумановой.

Я нахожу дом Мари-
ны и выкрикиваю ее 
по-деревенски, стоя у 
ворот. На предполо-
жение, что она «старо-
жил», Марина обижа-
ется. Ей всего 57 лет. 
Какой она старожил? 
Хотя возле ворот ее до-
ма растет высоченный 
кедр. Она посадила его 

в детстве. Лесник дал ей 
росточек: «Держи, Ма-
ня», а теперь все мест-
ные птицы знают кедр-
исполин и прилетают 
сюда клевать орешки.

- Папанова я пом-
ню, - рассказывает 
Марина. - Он сидел на 
остановке и ждал авто-
бус. Машины у него не 
было. На съемку на ав-
тобусе приезжал.

От автобусной оста-
новки до края Онеж-
ского озера пара де-
сятков метров. Там 
сохранились останки 
пристани, на которой 
снимались сцены филь-
ма. Эти останки как раз 
выглядят уныло, даже 
хуже, чем в фильме. 
Дрова, а не пристань. 
Зато рядом рыбачат на-
рядные рыбаки в ярких 
жилетах.

- Ляпов в филь-
ме много! - вздыха-
ет Марина. - Там есть 
сцена у озера, где на 
заднем плане «КамАЗ»-
панелевоз проезжает. 
Ну, какой «КамАЗ» в 
1953 году?! Его обычно 
не замечают, а я сразу 
увидела. Там мой брат 
за рулем был.

ОТБИЛИСЬ 
ОТ ФОРЕЛИ, ВОЮЕМ 
С ТУРИСТАМИ

Группу «Суйсарь. 
Райский уголок» на без 
малого тысячу участ-
ников (неплохо для 
деревни?) создала Лю-
бовь Щербакова, она - 
деревенская староста. 
Щербакова живет в 
Суйсаре, а работает в 
Петрозаводске, где мы 
с ней и встречаемся.

Раньше у деревни не 
было руководителя. И 
райским уголком она 
не считалась. Местные 
жители толком не зна-
ли друг друга, потому 
что большая их часть - 
дачники, и зиму про-
водят в Петрозаводске. 
Все началось в 2021 го-
ду.

- Мы случайно узна-
ли, что у нас хотят от-
крыть форелевое хо-
зяйство, - вспоминает 
Любовь. - У нас оно и 
раньше было, пока не 
закрылось. Все озеро 
нам загрязнило. Там 
корма - сплошная хи-
мия, они в воду попа-
дали, и озерная рыба 
дохла. А мы воду из 
озера для питья берем. 
В общем, объедини-
лись, подняли бунт. 
Тогда я открыла эту 
группу. Оказалось, что 
представлять интересы 

Экспедиция «КП» по местам 
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Все эти люди - патриоты карельской глубинки, 
они за историческую правду и за исконные праздники этих мест.
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Любовь Щербакова 
знает все про богатое  

прошлое Суйсаре.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецкор «КП»      

«Холодное лето» 2024-го«Холодное лето» 2024-го
Жители села, где снимался знаменитый фильм 

о советской безнадеге, считают, что живут в раю.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Спиртное 
из  недружественных 
стран обложат 
новыми пошлинами.

НА ПОВЫШЕНИЕ
Давайте же выпьем за дешевое импорт-

ное спиртное! Не чокаясь. Потому что 
иностранный алкоголь в России скоро 
подорожает. Опять. Хотя и не весь.

Минфин подготовил проект постанов-
ления, в котором предлагает поднять 
пошлины на крепкие напитки и вина из 
недружественных стран. Это США, Кана-
да, Великобритания, Австралия, страны 
Евросоюза и некоторые другие. Причина - 
конечно же, желание поддержать отече-
ственного производителя. Постановление 
могут опубликовать уже в ближайшие дни, 
и через неделю после этого оно вступит 
в силу.

Сейчас таможенная ставка на крепкий 
алкоголь составляет фиксированную сум-
му. Например, на виски - 1,4 евро за литр 
(в пересчете на чистый спирт), а на ром и 
джин - 1,5 евро. После изменений пошлина 
составит 20% от таможенной стоимости, 
но не менее 3 евро на литр чистого спирта.

А ставка на вино увеличивается с 20% 
до 25% от таможенной стоимости, но не 
менее 2 долларов за литр.

Получается, что при нынешнем курсе 
доллара и евро литровая бутылка шотланд-
ского виски или американского бурбона 

подорожает как минимум на 280 рублей, 
а вино в бутылке 0,7 л - минимум на 120 
рублей.

- Подорожание цен на полке может со-
ставить до 15 процентов, - такой прогноз 
дал нам президент компании «Ладо-
га» (один из крупнейших импортеров 
спиртного в РФ) Вениамин Грабар. - Мы 
поддерживаем ужесточение таможенной 
политики в отношении продукции именно 
из недружественных стран. Это ответная 
мера на полный запрет поставок рос-
сийской алкогольной продук-
ции на западные рынки.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ЕСТЬ?

Как это изменит ситуа-
цию? Да особо никак, считают 
эксперты.

- Ну подорожает бутылка шотландского 
виски на 300, пусть даже на 400 рублей - 
для тех, кто пьет такие напитки, это не 
имеет значения. Эти люди не откажутся 
от своих привычек, - сказал «Комсомолке» 
руководитель Центра исследований 
федерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. - А на что 

они перейдут? На отечественное виски? 
Не уверен... То же и в отношении вина. 
Неужели женщины - а именно они являют-
ся основными потребителями импортных 

вин - откажутся от того, чтобы раз в не-
делю купить бутылочку с французской, 
итальянской или испанской этикеткой? 
Никогда - это ведь имидж!

В итоге эксперт видит такое развитие со-
бытий. Цены в целом вырастут, и государ-
ство заработает на повышении пошлин. Но 
потребление этой продукции не снизится, 
средний класс от нее не откажется.

Но и с повышением цен не все одно-
значно.

- В прошлом году тоже поднимали по-
шлины на импортные вина, и все опа-
сались подорожания,  - напомнил Дро-
биз.  - Но этого не произошло. Потому 
что основные импортеры вин - это круп-
нейшие торговые сети. И они держат не-
высокие цены - за счет снижения своей 
прибыли, поиска менее дорогих марок 
вин или выбивания ценовых уступок у 
зарубежных поставщиков.

К тому же многие популярные 
напитки производят дружествен-
ные страны, для которых по-
шлины не повышают. Текилу, на-

пример, выпускает Мексика - она 
не входит в перечень недружествен-

ных. Ром - Доминиканская Республика, Ку-
ба и Ямайка, тут тоже к дружбе претензий 
нет. Замена европейским винам - напитки 
отличного качества из Южной Америки, 
Грузии и вообще-то России. Достойной 
дружественной альтернативы не найдется, 
пожалуй, разве что для виски. Здесь за-
конодатели мод - британцы и американцы 
с японцами.

деревни может только 
староста или председа-
тель, а у нас не было. Я 
и вызвалась.

От форелевого хозяй-
ства удалось отбиться. 
Но теперь другая на-
пасть - туризм. Рядом 
с живописной Суйса-
рью хотят построить 
туристический ком-
плекс. Одна турбаза уже 
есть. Но там всего 5 до-
мов, а будет построено 
еще 40. Это ревущие 
квадроциклы летом и 
снегоходы зимой. Грязь 
и мусор. Шумные за-
столья, громкая музы-
ка и салюты. Прощай, 
спокойная деревенская 
жизнь!

А хочется другого. 
Любовь организует де-
ревенские праздники: 

Масленицу, Новый год, 
колядки. Приглашает 
артистов. Вместе с дру-
гими активными жите-
лями соорудила сцену 
для выступлений. На-
чали строить часовню. 
Проводят субботни-
ки, во время которых 
расчистили поломан-
ные деревья и вывезли 
скопившийся за годы 
мусор. Проводят тре-
нировки по футболу и 
занятия хоровым пени-
ем. Придумали символ 
деревни - сову, выреза-
ли из дерева и устано-
вили на въезде.

Нынешней зимой 
Любовь Щербакова вы-
вела около 90 человек 
в поход! Если вам ка-
жется, что это не так уж 
много, попробуйте са-

ми найти в России де-
ревню и организовать 
подобное. На обледе-
невшем берегу Онеги 
варили уху, пили чай 
из самовара, проводи-
ли конкурсы.

Любовь хорошо пом-
нит, как в их деревне 
снимали фильм «Хо-
лодное лето 53-го...»:

- Мы на причал бега-
ли, смотрели, как эту 
девочку в воду кидали. 
Вода ледяная была в ав-
густе. Она все прыгала 
с пристани в воду. Не-
сколько дублей подряд. 
Так жалко ее было!

«Девочка» - это ак-
триса Зоя Буряк в роли 
Шуры. В фильме один 
уголовник ее пытается 
изнасиловать, а другой 
душит. На вопрос, слу-

чаются ли в 
этих местах 

у г о л о в н ы е 
истории, Лю-

бовь отвечает, что 
деревня у них спокой-
ная. Никто даже не во-
рует. И люди привет-
ливые.

СВОИМИ СИЛАМИ
В деревне Суйсарь 

около 800 домохо-
зяйств. Она давно не 
похожа на декорации 
«Холодного лета...». Но 
и «райский уголок» сам 
собой не получится. 
Все приходится делать 
своими силами. А про-
блем хватает, иногда 
довольно экзотических.

Дорога в деревню до 
сих пор грунтовая, по-
хожа на стиральную 
доску. Освещения нет. 
Летом еще ничего - 
белые ночи. А осенью 
становится темно, и 
на улицы деревни вы-

ходит осмелевшее зве-
рье: медведи и лисы. 
Лисы воруют… котов. 
Один местный охото-
вед насчитал этих лис 
три десятка. Позвали 
охотников. Но лицен-
зий им выделили всего 
на 3 лисы. Трех и уби-
ли, а остальные никуда 
не делись.

Другая проблема - 
местным жителям за-
претили использовать 
деревенское кладбище.

- Во всех ближай-
ших поселках закрыли 
кладбища! - возмуща-
ется Любовь. - Говорят, 
нет земли. Или «сель-
хозка», или «лесфонд». 
Вся земля принадлежит 
Москве. Под турбазу 
или жилую застрой-
ку землю дают, а под 
кладбище нельзя - ме-
ста нет. Старикам при-
ходится хоронить своих 
покойников за 60 - 70 
км! А как потом моги-

лы навещать? Нам один 
чиновник сказал: если 
согласитесь на ком-
плексную застройку, 
сделаем вам кладбище. 
Это что такое вообще?!

Все пахотные земли 
зачем-то перевели под 
строительство. И где 
деревенским жителям 
косить траву для коро-
вы? Школы давно нет. 
Детей забирает школь-
ный автобус и везет в 
другой поселок.

Между прочим, стра-
на живет деревней. 
Только на нее и мож-
но рассчитывать, чтобы 
улучшить демографию. 
Было бы неплохо раз-
решить людям жить 
по-человечески: с ко-
ровой и кладбищем. С 
остальным они сами 
справятся. Райскому 
уголку, в котором лю-
ди живут дружно, ни-
какое холодное лето не 
страшно.
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Слева - 
пристань 
в фильме 

Прошкина 1987-го, 
справа - то, как она 

выглядит 
сейчас.
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«Разве я позволил бы себе 
налить даме виски? Это чистый 
спирт!» - возмутился бы сегодня 

булгаковский Бегемот, недовольно 
разглядывая цены...

Минфин давит 
на виски
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5 августа  - День первого 
салюта. Соответствующий 
приказ Верховного главно-
командующего опубликован 
в газете на следующий день:

«РОДИНА САЛЮТУЕТ ВАМ, 
ГЕРОИ ОРЛА И БЕЛГОРОДА!»

«Сегодня, 5 августа вой-
ска Брянского фронта при 
содействии с флангов во-
йск Западного и Централь-
ного фронтов в резуль-
тате ожесточенных боев 
овладели городом Орел.
Сегодня же войска Степного и Воро-
нежского фронтов сломили сопротив-
ление противника и овладели городом 
Белгород.

Месяц тому назад, 5 июля немцы на-
чали свое летнее наступление из райо-
нов Орла и Белгорода, чтобы окружить 
и уничтожить наши войска, находящие-
ся в Курском выступе, и занять Курск.

Отразив все попытки противника про-
рваться к Курску со стороны Орла и 
Белгорода, наши войска сами переш-
ли в наступление и 5 августа, ровно 

через месяц после начала июльского 
наступления немцев, заняли Орел и 
Белгород.

Тем самым разоблачена легенда 
немцев о том, что будто бы советские 
войска не в состоянии вести летом 
успешное наступление».

«Сегодня, 5 августа в 24 часа столица 
нашей Родины  - Москва будет салю-
товать нашим доблестным войскам, 
освободившим Орел и Белгород, две-
надцатью артиллерийскими залпами из 
120 орудий».

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1943

1966
«Клуб любознательных» начинался с 

небольшой рубрики на последней полосе. 
Заметки туда писали заслуженные ученые. 
Так, в этом номере старший научный сотруд-
ник Института народов Азии АН СССР И. 
Кацнельсон рассказывает об уникальных 
находках в египетском храме царицы Хат-
шепсут (конец XVI - начало XV вв. до н. э.).

Внимание ученых, занимавшихся рекон-
струкцией храма, «привлекли плиты, по-
крытые почти стертыми рельефами и едва 
различимыми надписями. Тысячи туристов 
ступали по ним последние 70 - 75 лет, но 
едва ли они могли столь тща-
тельно сгладить древние 
изображения. Примеча-
тельно, что никто из по-
сетителей, а среди них, 
разумеется, находились 
и ученые, ничего не за-
метил. Через два года, 
когда вымостку «двора» 
уже расчистили, перед 
учеными предстали че-
тыре ряда оснований 
колонн. Но вот что ка-
залось странным. Сре-
ди множества облом-
ков попадались такие, 
которые ни по стилю, 
ни по форме никак не 
подходили к храму Хат-

шепсут. Они явно относились к какому-то 
другому колонному залу. Но какому? С трудом 
удалось разобрать имя мужа и предшествен-
ника Хатшепсут - Тутмоса II.

Почему были стерты рельефы и надписи 
Хатшепсут, удивления не вызвало. Тутмос 
III, придя к власти, всюду уничтожил память 
о ненавистной ему царице. Вместо ее имени 
и изображения высекались его собственные. 
Но почему фараон в данном случае повелел 
высечь имя Тутмоса II, а не свое?

Рядом с храмом Хатшепсут с веками воз-
никла огромная, угрожавшая обрушиться на-
сыпь. Ее решили удалить. Из-под земли пока-
зались колонны и их основания, а затем сотни 

и тысячи нагроможденных 
друг на друга камней. Над-
писи не оставляли никакого 
сомнения: обнаружен но-
вый, доселе неизвестный 
храм, принадлежащий Тут-
мосу III. Это было тем более 
неожиданно, что более века 
здесь почти не прекраща-
лись раскопки. Теперь полу-
чен ответ на вопрос, почему 
в храме Хатшепсут высечено 
имя Тутмоса II. Соорудив для 
себя новый храм, Тутмос III 
посвятил храм узурпатора 
своему отцу.

Дальнейшие работы запла-
нированы еще на три года».

Завершилась 
летняя Олимпи-
ада в Атланте. 
Р о сс и й с к а я 
сборная в ме-
дальном зачете 
заняла второе 
место, уступив 
только хозяевам 
Игр:

«Каждые на-
стоящие Игры 
должны быть 
лучше предыдущих!» Этот 
олимпийский лозунг совре-
менности после окончания 
соревнований в Атланте про-
звучал как-то неубедительно 
и очень тихо. Тем не менее, 
даже несмотря на множество 
накладок, можно констатиро-
вать, что XXVI Олимпийские 
игры сделали шажок вверх, 
поставили новые достижения 
по количеству стран-участниц, 
болельщиков, телезрителей. 
Что ни говори, Америка - ве-
ликая страна, и ее триумф 
вполне закономерен. Но и 
мы оказались не лыком ши-
ты. Российские спортсмены, 
впервые выступавшие само-
стоятельной командой, пре-
поднесли миру целый фейер-
верк замечательных побед. 
Борец Александр Карелин и 
штангист Андрей Чемеркин 
доказали, что самые сильные 
люди по-прежнему живут в 

России. Пловцы Александр По-
пов и Денис Панкратов утерли 
нос хозяевам в их популярней-
шем виде спорта. Бегунья на 
средние дистанции Светлана 
Мастеркова тоже оставила 
позади всех своих соперниц. 
А ребята-фехтовальщики бук-
вально пронзали всех потом-
ков д'Артаньяна… Конечно, 
мы не дотянули до рекордной 
планки и совершили несколь-
ко обидных потерь, которые, 
впрочем, лишь подчеркнули 
огромные потенциальные воз-
можности российских атле-
тов. Чтобы через четыре года 
победить в Сиднее, американ-
цам придется изрядно попо-
теть».

Кстати, в Сиднее американ-
цы снова обогнали россиян, 
но явно с кровавым потом. 
Разрыв по золоту был всего в 
пять медалей: США - 37, Рос-
сия - 32.

1996

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 6 августа

Салют Орлу и Белгороду и соперничество 
россиян с американцами в Атланте 

2010
В день 65-летней годовщины атом-

ной бомбардировки американцами 
Хиросимы «Комсомолка» публикует 
фрагменты интервью из «Гардиан», 
корреспондент которой побеседо-
вал с 89-летним Теодором Ван Кер-
ком, он «был штурманом на борту 
самолета «Энола Гэй», выполняв-
шего это особое задание». К тому 
времени все члены экипажа бом-
бардировщика Б-29 умерли. Керк - 
единственный оставшийся в живых.

Самолет Б-29 «Энола Гэй», «кста-
ти, названный так командиром пол-
ковником Тиббетсом именем его 
матери, вылетел с острова Тиниан 
6 августа в 2.45 утра».

«Он достает из небольшой ко-
робки копию бортового журнала с 
заметками того дня. Запись 9.15 
(8.15 по японскому времени) гла-
сит: «Сбрасываем бомбу». Ровно 
через 43 секунды бомба, которую 
экипаж любовно прозвал «Малыш», 
взорвалась в 580 метрах над Хи-
росимой.

После сброса бомбы «Энола Гэй» 
вдруг резко бросило вверх. «Мы 
как раз пытались выровняться, ког-
да где-то сзади произошел взрыв. 
Все, что мы смогли увидеть, - яркая 
вспышка, как у фотографа». Но уже 
через секунду до самолета дошла 
взрывная волна: «Удар был неве-
роятной силы. А звук такой, будто 
самолет разрывает на куски».

Конечно, то, что ощутил Ван Керк 
и другие 11 членов экипажа, не 
идет ни в какое сравнение с про-
изошедшим в эти секунды на зем-
ле. Взрывная волна пронеслась по 
Хиросиме… и буквально стерла 8 
квадратных км города. По разным 

оценкам, более 70 тысяч человек, 
большинство  - гражданское насе-
ление, погибли мгновенно и еще 
140 тысяч к концу 1945 года - от 
ожогов и последствий радиации».

«Через несколько дней после ка-
питуляции Японии Ван Керк, Тиб-
бетс и несколько других членов 
экипажа побывали в Нагасаки, где 
9 августа была сброшена вторая 
атомная бомба».

Корреспондент пытается вызвать 
в Керке хоть какие-то человеческие 
эмоции.

«Видел ли он очертания лю-
дей, сгоревших дотла, на сте-
нах и тротуарах?

«Да, их было видно».
Это шокировало?
«Это шокировало, когда начинал 

думать, как жар от той бомбы мог 
такое сделать. Но морально мы бы-

ли защищены, ведь нам рассказы-
вали об этом во время подготовки».

Читал ли он когда-нибудь о 
том, что испытывает человек, 
оказавшийся в зоне поражения 
такой бомбы?

«Да».
И как он на это отреагировал?
«Как на простую информацию».
Жалел ли он когда-нибудь о 

том, что принял участие в опе-
рации на борту «Энолы Гэй»?

«Нет. Я всегда гордился тем, что 
был членом того экипажа. Война 
закончилась 14 августа. Я не знаю, 
когда это могло бы произойти, если 
бы мы не сбросили бомбу».

Сделал бы он это снова?
«В тех же обстоятельствах - а я 

понимаю, что такие обстоятельства 
в точности никогда не повторятся, - 
да, я бы сделал это снова».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Другие фрагменты интервью 
Ван Керка читайте на сайте



Россия
www.kp.ru 11 06.08.2024 

Анна КУКАРЦЕВА

И н т е р е с н о е 
и сс л ед о в а н и е 
опубликовано 
в Журнале пси-
хосексуального 
здоровья (США). 
Оказывается, дамы 
могут жить дольше, ес-
ли увеличат количество секса 
в своей жизни!

Как показали сравнительные 
данные, женщины в возрасте от 
20 до 59 лет, которые занимались 
любовью нечасто - менее одного 
раза в неделю - имели повышен-
ный на 46% риск смертности от 
всех причин. Если при этом они 
были еще и в депрессии, то риск 
повышался до 70%.

Ученые Уолденского универси-
тета в Миннесоте проанализиро-
вали данные Национального об-
следования здоровья и питания. 
Сравнив анкеты 14 542 взрослых 
американцев старше 20 лет, ис-
следователи пришли к выводу, 
что женщины могут извлечь поль-
зу из интимных отношений, если 
секс будет чаще, чем раз в не-
делю. Ученые предполагают, что 
все дело в учащении сердечного 
ритма, увеличении кровотока и 
насыщении крови кислородом во 
время этой приятной физической 
нагрузки. В общем, она укрепляет 
сердечно-сосудистую систему.

Но исследование было направ-
лено в первую очередь на поиск 

взаимосвязи депрессии 
с редкими соитиями.

- Депрессия сама 
по себе очень се-
рьезно влияет на 
интимную жизнь, 

уменьшая желание. 
Причем у женщин 

это расстройство чаще 
приводит к негативным по-

следствиям для телесного здо-
ровья, чем у мужчин. Но у сексу-
ально активных людей, особенно 
0дам, обнаружился значительно 
меньший вред депрессии для здо-
ровья, - отметила ведущий автор 
исследования доктор Шриканта 
Банерджи.  - Видимо, эндорфи-
ны, выделяемые при сексе, могут 
быть ключом к предотвращению 
негативных последствий для ор-
ганизма.

Но вот что еще интересно: ес-
ли для женщин много секса - это 
хорошо, то для мужчин, увы, не 
очень. Оказывается, чем более 
сексуально активен представи-
тель сильного пола, тем выше у 
него риски смерти. Почти в шесть 
раз (!) по сравнению с партнер-
шами. Мачо, чтобы не рисковать 
жизнью, достаточно одного раза 
в неделю. Такова статистика, 
честное слово! Есть, правда, одно 
существенное но  - про частоту 
половых актов американцы отве-
чали в анкетах. Свечку, конечно, 
никто не держал. Так что приврать 
про свою сексуальную активность 
могли и мужчины, и женщины.

Анна КУКАРЦЕВА

Электронные сигареты 
с никотином вызывают 
изменения в мозге 
подобно наркотикам.

Исследование китайских 
ученых, изучивших мозг почти 
сотни любителей электрон-
ных сигарет, в очередной раз 
подтверждает: вейпы нельзя 
использовать как средство 
отказа от обычных сигарет. 
Ведь они вызывают сильней-
шую зависимость.

За последние несколько лет 
накопилось немало научных 
работ, свидетельствующих о 
вреде электронных сигарет, 
особенно содержащих нико-
тин. «Комсомолка» также не 
раз писала, что вейпы не из-
бавляют от табачной зависи-
мости, а лишь усиливают тягу 
покурить. Не говоря уж про 
то, что оказывают серьезное 
влияние на сердце, легкие, 
усиливают депрессивные 
симптомы, нарушают сон.

Китайские же ученые ре-
шили изучить детальнее, как 
влияет никотин из электрон-
ных сигарет на мозг. Для 
этого они пригласили в экс-
перимент 93 человека с нико-
тиновой зависимостью, ко-
торые курят вейпы не менее 
года. И с помощью МРТ ис-
следовали их мозг. Для срав-
нения брали снимки мозга 
людей без зависимостей.

Выяснилось, что курение 
электронок с никотином при-
водит к реальным изменени-

ям в некоторых областях моз-
га. Преимущественно тех, что 
отвечают за эмоции и ощу-
щения. А также за серьезную 
зависимость. Очень похожие 
сдвиги в тех же областях мозга 
наблюдаются у тех, кто при-
нимал тяжелые наркотики.

«Обнаруженные нами из-
менения говорят о том, что 
электронные сигареты воз-
действуют на области мозга, 
связанные с аддиктивным 
поведением», - отмечает 
один из авторов исследова-
ния, Юнкай Сан.

Для справки: аддиктивное 
поведение - это неконтро-
лируемая необходимость по-
вторять какое-то действие. И 
человек не может это кон-
тролировать. Чаще всего этот 
термин используют для опи-
сания людей, подсевших на 
психоактивные вещества.

Есть и другие изменения в 
мозге любителей попарить. 
И все они очень похожи на 
те, что наблюдаются у хро-
нических наркоманов.

«Да, - признают авторы ис-
следования, - есть некоторые 
но. Во-первых, мы не срав-
нивали изменения в мозге у 
любителей парить и тех, кто 
курит обычные сигареты. 
Хотя в исследовании и бы-
ли те, кто и курит, и парит. 
Во-вторых, мы были сосре-
доточены на определенных 
областях мозга, а не на всех 
его частях. В-третьих, мы ис-
следовали влияние только 
никотина, а не других актив-
ных веществ из жидкостей. И 

четвертое - число иссле-
дуемых было невелико. 
Но все же наши выводы, 
очевидно, не беспочвен-
ны: профили функцио-
нальной активности моз-
га, наблюдаемые в этом 
исследовании, могут 

служить маркерами, указы-
вающими на повышенную 
склонность к развитию по-
ведения, связанного с упо-
треблением наркотиков».

То есть вполне реально, что 
людей, особенно подростков, 
которые любят много парить, 
потянет попробовать и дру-
гие психоактивные вещества. 
И они могут на них подсесть.

Кстати, исследователи от-

мечали, что они ориентиро-
вались только на никотин, 
не изучая влияние других 
веществ, которые находятся 
в жидкостях для вейпов. А 
ведь там сотни токсических 
соединений, которые край-
не негативно сказываются 
на здоровье. «КП» уже не раз 
писала о результатах иссле-
дований всяческих «жиж». 
В результате увлеченные па-
рильщики могут заработать 
«болезнь вейперов», когда 
легкие покрываются непро-
ходящими рубцами, а у не-
которых буквально «схлопы-
ваются».
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Выпускать облака ароматного пара многим кажется безобидным занятием. 
На самом деле вейпинг еще как вредит здоровью.

 � НЕДЕТСКИЙ ЗОЖ

Читайте 
на сайте KP.RU 
«Пять опасностей 
кондиционера»

На паровой тяге
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- Спи, дорогой, 
ты свою норму 
уже выполнил!

Здоровье

А вот 
мужчинам, 
по мнению 

врачей, 
с сексом 
частить 

не стоит.

Секс - это здорово! 
Когда ты знаешь 

все про интимную жизнь 
и женское здоровье.

Секс и женское здоровье. Как они связаны? 
Что влияет на либидо? Как никого не убить во 
время ПМС? Эта книга поможет вам понять 
свое тело, его потребности и особенности.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Чем чаще женщину мы любим, 
тем она дольше проживет
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Сразу вашего ребенка на 
полный день никто не оста-
вит - во всех детских садах 
система приучения. Кто-то 
по часу в день, кто-то по 
два, но первые неделю-две 
ребенок будет только при-
выкать. И это тяжело дает-
ся не только малышу, но и 
маме. Что можно сделать в 
той ситуации?

- Чтобы снизить уровень 
стресса у ребенка, перед 
тем как отвести его первый 
раз в детский сад, очень 
важно в доступной для не-
го форме объяснить малы-
шу, что это такое: «Садик - 
это место, где дети играют, 
едят, спят, а вечером роди-
тели забирают их домой». 
Причем последнюю мысль 
нужно особенно четко до-
нести до ребенка. Прого-
варивайте это по вечерам 
или днем, когда гуляете. 
Ребенок не должен считать 
себя оставленным навсегда 

«у чужой тети». В тот день, 
когда отводите сына или 
дочь первый раз в садик, 
обязательно скажите, что 
заберете его или ее домой 
и когда это сделаете. Напри-
мер, «после прогулки» или 
«когда ты пообедаешь», - го-
ворит психолог Василиса 
Аверьянова.

Можно заранее показать, 
что такое садик, в игре. На-
пример, разыграть сценку 
с мишкой, который утром 
уходит в садик, там ест, 
гуляет, играет, а вечером 
мама его забирает домой, 
или нарисовать всей семьей 
вместе историю, как ваш 
малыш проводит свой день 
в садике.

- Если очень тревожно или 
ребенок к вам очень при-
вязан, попробуйте догово-
риться с воспитателями, что 
вы будете оставаться там 
вместе с малышом первые 
дни, - рекомендует психо-

лог и арт-терапевт Елена 
Сулименко.  - Знакомство 
с группой и коллективом 
должно быть постепенным. 
Начните с кратких совмест-
ных посещений детского 
сада по 2 - 3 часа, затем 
увеличивайте время посте-
пенно.

Время от времени по-
кидайте группу, а затем 
возвращайтесь. Это даст 
понять ребенку, что мама 
обязательно придет.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Педсовет

� Установите 
режим

- Старайтесь установить ребенку ре-
жим дня, как в детском саду, а также 
включить занятия, игры, сон  - это все 
поможет ему быстрее адаптироваться к 
новым условиям. Регулярные привычки 
и занятия помогут ему чувствовать себя 
более уверенно,  - рекомендует Елена 
Сулименко.

Да, вставать летом в 7 утра, если есть 
возможность поваляться, очень не хо-
чется. Но это важно, чтобы ребенок 
ко времени тихого часа (13.00) устал и 
почувствовал потребность в сне.

� Поиграйте 
в детский сад

Создайте позитивный настрой у ребен-
ка к детскому саду, рассказывая о всех 
интересных играх, игрушках и занятиях, 
которые его там ждут, о новых друзьях, 
с которыми весело и интересно играть. 
Обсудите с ним, насколько интересно и 
весело будет учиться в новом месте. По-
могите ему увидеть позитивные стороны 
данной ситуации.

�  Чаще гуляйте рядом 
с его будущим садиком

Проходя вдоль заборчика, можно слы-
шать голоса детей на детской площадке, 
заново проговорить, что там будет весе-
ло, появятся друзья, куча новых игрушек.

«Многие детские сады проводят дни 
открытых дверей, где дети могут повзаи-
модействовать с педагогами, поиграть 
на площадке, увидеть увлекательные 
мероприятия», - отмечает Сулименко.

Будьте терпеливы 
и поддерживайте малыша

Если у ребенка возникают трудности 
с адаптацией, поговорите с ним о его 
страхах, недовольстве новым местом. Не 
отмахивайтесь - ерунда, мол, привыкнешь. 
Приведите свой опыт - причем постарай-
тесь найти в нем позитивное. Не просто 
«а мне так нравилось!», а «сначала я очень 
скучала по маме и смотрела на часы, когда 
она придет. Но потом мне понравилось 
играть в магазин с девочками, и я переста-
ла замечать, как тянется время». Подчер-
кните, что вы всегда поможете, если он в 
чем-то нуждается, поддержите и защитите.

Старайтесь придерживаться 
ритуалов по утрам

Желательно, чтобы ритуалы при 
подъеме и по дороге в садик были одни 
и те же. Это даст ребенку ощущение ста-
бильности, спокойствия и уверенности.

- Дети могут реагировать истерикой на 
расставание с родителями из-за страха 
быть оставленными или из-за непривыч-
ного окружения,  - объясняет психолог 
Сулименко. - Обещайте вернуться и про-
вести время вместе после дня в детском 
саду. Можно придумать утренний ритуал 
прощания и придерживаться его.

Будьте заодно 
с воспитателями

Обсудите с педагогами детского сада 
особенности вашего ребенка, как лучше 
реагировать на его проявления, что его 
пугает, а что приводит в чувство. Прислу-
шивайтесь к советам сотрудников садика 
для более успешной адаптации.

- Самое главное - вы сами должны по-
нимать, готов ли ваш малыш к детскому 
саду, - считает Василиса Аверьянова. - Для 
воспитателей важно, чтобы ребенок вла-
дел основными навыками самообслужи-
вания - умел есть, мыть и вытирать руки, 
ходить в туалет, самостоятельно надевать 
сандалики и одежду. Но этому быстро 
учатся в коллективе. Важнее именно 
психологическая готовность  - насколько 
малыш готов общаться с другими людь-
ми, играть в компании, делить игрушки. 
У детей психологические сложности про-
являются не только резкими истериками. 
Могут начаться энурез (дневное и ночное 
недержание), скачки температуры без по-
вода, нарушение сна и так далее.

Поэтому слушайте своего ребенка, об-
суждайте с ним - хочет ли он в детский 
сад, что там происходит. Ни в коем слу-
чае не ругайте, если он будет плакать и 
кричать, что больше туда не пойдет. В 
некоторых случаях лучше договориться 
и сказать, что малыш может пару дней 
провести дома. Но стойте на своем: в 
детский сад ходить все же нужно.

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Спокойствие, только спокойствие!

Сразу вашего ребенка на «у чужой тети». В тот день, 

Привыкайте вместе

По личному опыту кор-
респондента «КП» важен 
и настрой мамы. Не «как 
же я кровиночку на чужих 
людей оставлю?!», а «у ре-
бенка начинается новый 
этап в жизни, он начинает 
выходить в большой мир». 
Дети очень считывают на-
строй и в случае сомнений 
мамы в нужности детсада 
будут всячески саботиро-
вать привыкание.

Если малыш привык быть 

только с мамой, в лучшем 
случае с мамой и папой, по-
просите подругу, дальних 
родственников, знакомую 
соседку или наймите няню, 
чтобы они оставались с ним 
на час-два в день. Это помо-
жет ребенку начать привы-
кать к тому, что в его мире 
есть не только мама.

Купите к детсаду пра-
вильную обувь и одежду: 
на липучках и кнопках. Пуго-
вицы и шнурки для малыша 

слишком сложны, а у вос-
питателей будет 30 человек 
подопечных.

Вечером не забывайте 
выяснить у взрослых, как 
ребенок провел день. И обя-
зательно расспросите ма-
лыша, что ему понравилось.

Не «кто обижал?» или «ты 
плакал?», а чем занимались, 
что интересного показыва-
ли сегодня воспитатели. 
Чувствуете разницу? Ак-
центируйтесь на хорошем!

Что делать загодя

Важно в первые дни

- Самое главное - вы сами должны по-

Готов? Тогда готовь

Как безболезненно приучить 
малыша к детсаду. Все в сад!

прощания и придерживаться его.
Будьте заодно 
с воспитателями

Обсудите с педагогами детского сада 

Будьте заодно 
с воспитателями

Старайтесь придерживаться 
ритуалов по утрам
Старайтесь придерживаться 
ритуалов по утрам

Будьте терпеливы 
и поддерживайте малыша

Если у ребенка возникают трудности 

Будьте терпеливы 
и поддерживайте малыша

Анна КУКАРЦЕВА

Меньше чем через месяц ясельные и 
младшие группы детских садов примут 
новых малышей. А где-то детей набирают 
уже в августе, чтобы они начали привыкать 
к коллективу до сезона простудных заболеваний. Если 
среди новобранцев есть ваш, не вредным будет почитать 
советы психологов и родителей, чьи дети там уже были.
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Они стали затворницами  
после смерти отца-священника.

Как уже писала «КП», эта история нача-
лась 28 июля, когда в запертой комнате на 
Комендантском проспекте Санкт-Петербурга 

обнаружили тела трех молодых женщин. 
Оказалось, все они сестры, скончались две-
три недели назад. Младший брат, живущий в 
этой же квартире, ничего не заметил. Зато 
обнаружил старший, пришедший навестить 
семью…

И вот как теперь развиваются события. До-
просили Савелия - младшего брата. Уверяет, 
что сестры уже два года могли по несколько 
недель не выходить из комнаты. Первой за-
творницей стала старшая, 35-летняя Олеся. 
Она имела два высших, работала лаборан-
том в одном из вузов. И вдруг уволилась. 
Брату рассказала: к ней приставал началь-
ник. Забросив работу, Олеся поселилась в 
квартире, где жил отец, в отдельной ком-
нате. Вскоре к старшей сестре переехала 
29-летняя Катя. После смерти отца к ним 
присоединилась и младшая Прасковья - ей 
всего 19. 

- Сестры постоянно болели. Но лечились 
травами,  - рассказал Савелий.  - Из дома 
выходили, только чтобы что-то купить. При-
нимали от мамы в месяц по 15 тысяч. Но при 
этом с ней ругались постоянно....

Савелий предполагает, что сестры умерли в 
начале или середине июля. Тогда в квартире 
появился запах. Но…

- У нас вся квартира захламлена мусором. 
Семья страдает страстью к накопительству… 
Вещи остались еще со времен блокады, от 
бабушки. Поэтому у сестер пахло не хуже, 
чем в остальных помещениях. 

«КП» нашла и того самого руководителя 
девушки. Завкафедрой категорически отри-
цает все обвинения:

- Я знал ее отца более 30 лет, а наши де-
душки были коллегами. Неужели я имел бы 
наглость домогаться ее? Олеся была с непо-
мерным самомнением. Ее сильный характер 
наложился на нежелание с кем-то работать и 
учиться. У нее были конфликты с различными 
подразделениями института. Я докладывал ее 
отцу о ее попытках манипулировать коллега-
ми порочащими слухами. В ответ батюшка 
выражал мне доверие, говорил о сложном 
характере дочери.

Сейчас следователи разбираются в обстоя-
тельствах смерти женщин. Идут экспертизы, 
но факт - на телах нет ран и следов борьбы... 

Происшествия

Окончание. 
Начало < стр. 1.

НАПАЛИ СТАЕЙ
Дмитрия окружает толпа. 

Он пытается что-то им втол-
ковать, но те с ходу бьют, один 
за другим, по лицу, телу. Па-
рень прикрывает лицо руками, 
делает шаг назад. Толпа на-
пирает, двое ударяют по но-
гам. Дмитрий падает, лежит 
на краю тротуара, ему, лежа-
щему, наносят еще два удара 
ногами...

Кадры драки на набереж-
ной Феодосии в Крыму уже 
облетели весь интернет. На-
глядное подтверждение того, 
что против лома нет приема. 
Дмитрий Двали - опытный 
спортсмен. Но что он мог 
противопоставить агрессо-
рам, которые нападали под-
ло, стаей? Член национальной 
сборной по боксу, чемпион 
России 2022 года, бронзовый 
призер чемпионата мира - 2023 
и чемпион Европы - 2024 при-
ехал в крымский город, что-
бы провести мастер-класс для 
юных спортсменов. 28 июля в 
шесть утра вместе с братом и 
помощником-медиком Дми-
трий отправился на прогулку 
по набережной. Они уже воз-
вращались в отель, как увидели 
толпу, которая избивала парня 
помладше. Дмитрий кинулся 
разнимать, - отморозки пере-
ключились на него. Брат и врач 
пытались как-то помочь, но их 
оттеснили.

…Приехала вызванная 
кем-то скорая. У Дмитрия 
диагностировали перелом 
орбитальной кости, сильно 
травмирован глаз. Он в со-
знании. И даже смог ответить 
на сообщение «КП»: 

- Я призывал решить вопрос 
миром. Знаю, что полиция за-
нимается, что заведено уголов-
ное дело. Но кто они, кто за-
держан, мне пока неизвестно…

А задержали всех - и в пер-
вые же сутки. Сначала первых 

двух, потом еще семь - итого 
девять напавших. Те, кто еще 
недавно остервенело махал ку-
лаками, покорно, как ягнята, 
лежали лицом в асфальт под 
стражей силовиков. Часть из 
них работает охранниками в 
ночных клубах, кто-то груз-
чиком... Официально, как во-
дятся, числятся «безработны-
ми». Говорят, у их семей есть 
разные бизнесы. И немалые, а 
сами братки кошмарили народ 
не первый год. Но чтобы на-
конец их поставить на место, 
почему-то понадобился спорт-
смен, лишившийся глаза...

Операцию Дмитрию будут 
делать в одной из частных 
клиник Москвы - об этом рас-
сказал его тренер Иван Ще-
лок. Шанс сохранить зрение 
очень небольшой, вероятно, 
глаз будет видеть все хуже. Эти 
травмы могут стать противо-

показанием для продолжения 
боксерской карьеры…

В СК сообщили, что заведе-
но уголовное дело по серьез-
ной статье - «покушение на 
убийство» (грозит до 15 лет). 
На нее, кстати, переквалифи-
цировали из изначально более 
легкой - по хулиганству и при-
чинении тяжкого вреда здоро-
вью. Вина каждого и степень 
наказания будет рассматри-
ваться судом по отдельности. 
Но очевидно, что наказаны 
будут все.

Президент Международной 
ассоциации бокса (IBA) Умар 
Кремлёв назвал поступок Дми-
трия примером всем мужчи-
нам:

- А эта никчемная нечисть, 
которая толпой решила по-
казать свое превосходство, не 
думая головой, потому что, 
видимо, нечем думать, будет 

найдена и наказана. Ни один 
выродок не сможет избежать 
наказания, мы это гарантиру-
ем! Мы своих не бросаем.

По его словам, в федерации 
окажут Дмитрию всю поддерж-
ку, помогут получить лечение, 
в дальнейшем найти работу, 
если не удастся продолжить 
карьеру. А поклонники спор-
тсмена также поддерживают 
его: «Поступил как настоящий 
русский мужик!», «Дмитрий - 
смелый мужчина, не прошел 
мимо беспредела!»

Галина КОВАЛЕНКО,  
Ольга АФАНАСЬЕВА.

Видео драки -  
на сайте
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Дмитрий Двали (справа) 
строил карьеру 

профессионального 
спортсмена.

Сможет ли 
спортсмен 
вернуться 
на ринг?
Заслуженный тренер  
по боксу Сергей ЛАПИН:

- Дело в том, что по правилам 
боксер должен выходить на 
ринг без травм. Даже с сечкой 
(рассечение лица боксера.  - 
Ред.), если она кровоточит, не 
допустят к соревнованиям. Все 
зависит от травмы. В случае 
с Дмитрием поступает разная 
информация. Кто-то пишет, 
что глаз потерян, кто-то - что 
глаз есть. Если будет протез, 
он боксировать не сможет, 
а если глаз есть, то почему 
бы и нет. Половина боксеров 
боксируют с плохим зрением. 
Рэй Леонард был полуслепым 
боксером-профессионалом. 
Это не помешало ему завое-
вать чемпионский пояс среди 
профессионалов. В любом слу-
чае за здоровьем спортсме-
на будет следить врачебно-
физкультурный диспансер, и 
там будут давать заключение.

Толпа отморозков покалечила 
чемпиона России по боксу, 
заступившегося за беззащитного
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Олеся подчинила своей 
воле двух младших 

сестер (единственное 
ее фото, которое 

удалось найти «КП», - 
сестры не вели соцсети, 
не фотографировались).

Сестры, загадочно умершие в комнате, два года избегали людей
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Евгения РУДИНА

Концерт певицы Глюкозы (На-
тальи Ионовой) по случаю Дня 
металлурга жители Краснояр-
ска запомнят надолго. 38-летняя 
певица вела себя неадекватно: не 

попадала в ноты, выкрикивала 
бранные слова со сцены и трогала 
себя за интимные места…

Сама Наталья через пару дней 
вышла на связь и рассказала, что 
тяжело переживает недавнюю 
кончину бабушки Лидии. И вдо-
бавок постоянно находится 
под прессингом своего бывшего 
продюсера Макса Фадеева, ко-
торый создал проект «Глюко-
за», хочет забрать у Натальи 
творческий псевдоним и песни. 

В итоге врачи прописали Глюко-
зе, страдающей от панических 
атак, антидепрессанты - имен-
но они, по мнению звезды, могли 
дать такой побочный эффект. 
Впрочем, не все поверили испол-
нительнице.

Ну а мы знаем, что звезды - 
народ эмоциональный. По этому 
поводу мы вспомнили истории 
других артистов-скандалистов, 
которые из-за своих выходок 
чуть не лишились карьеры.

Мир кумиров

Актер избивал своих жен. В 2014 году Башаров поколотил 
Екатерину Архарову и сломал ей нос, о чем рассказал дядя 
актрисы Эммануил Виторган. В больнице зафиксировали 
черепно-мозговую травму и гематомы на теле. Оказалось, что 
Марат, будучи подшофе, и раньше избивал жену, но не так 
сильно. Актер выдавил из себя извинения, а Архарова не стала 
обращаться в полицию. Иначе на актера завели бы уголовное 
дело, ему бы грозил срок до пяти лет лишения свободы.

А через четыре года история повторилась: Башаров снова 
избил жену, но уже Елизавету Шевыркову, которая по-
дарила ему сына Марселя. И вновь сломал ей нос. Шевыр-
кова подала на развод. В марте 2019 года пару официально 
развели.

Со временем Марат и Елизавета помирились ради сына. 
На какое-то время Башаров даже пропадал с радаров, но 
ненадолго. Известно, что в настоящее время 49-летний ак-
тер встречается с 36-летней Анастасией 
Борисовой. Больше ни в каких громких 
скандалах артист 
замечен не 
был, хотя с 
алкоголем, 
как говорят, 
не завязал.

После «голой» вечеринки 
Насти Ивлеевой Лолита по-
страдала едва ли не боль-
ше Киркорова. У 60-летней 
певицы, ползавшей в клубе 
«Мутабор» в нижнем белье, 
на 2024 год был заплани-
рован юбилейный тур. Но в 
итоге концерты Милявской 
были отменены. Лолита из-
винилась за участие в по-
луобнаженной тусовке, но 
осталась без работы.

«Я только что прочла в 
прессе, что мои юбилейные 
концерты по стране отме-
нены. По просьбе общес-
твенников, потому что они 
не считают меня достаточно 
раскаявшейся. Я хочу на-
чать с вопроса - а где вы 
были? Позвольте расска-
зать, где была я. На про-
тяжении очень многих лет 
я ездила по госпиталям во 
время разных вооружен-
ных столкновений. Поку-
пала аппаратуру и делала 
все возможное, чтобы в 
палатах, где лежали люди, 
которые никогда не смогли 
бы прийти на мой концерт 
ввиду увечий, могли хотя 
бы смотреть телевизор с 
разными развлекательны-
ми программами, чтобы 
он давал им возможность 
жить. У меня есть медаль за 
это… Я одна из первых, кто 
давал концерты в Донецке 
и Луганске. Я пела, а взрос-
лые мужики плакали. После 

концерта они рассказывали 
мне про боевые действия и 
про тот ужас, который они 
пережили, их семьи тоже. Я 
про это все писала. Разве 
вам это было интересно? 
Откуда такое желание ви-
деть людей раздавленными, 
спившимися?» - обратилась 
к публике Лолита.

Впрочем, певица не сда-
лась. В своих соцсетях она 
с присущим ей юмором рас-
сказывала, что теперь у нее 
есть время помыть полы и 
заняться бытом. Также звез-
да стала больше времени 
уделять родным и близким. 
Весной Милявская постепен-
но начала возвращаться на 
сцену и давать концерты. А 
в июне стала одной из веду-
щих «Премии МУЗ-ТВ».

Пожалуй, 57-летний 
Киркоров является ре-
кордсменом заходов «не 
в ту дверь». Собственно, 
сам Филипп и является 
автором этой фразы. По-
сле скандальной «голой» 
вечеринки, организован-
ной в декабре 2023 года 
Настей Ивлеевой, все 
звездные участники огреб-
ли по полной программе, 
но Киркорову с учетом ре-
галий и звания народного 
артиста пришлось изви-
няться дольше остальных.

«В жизни каждого че-
ловека бывают моменты, 
когда зашел не в ту дверь. 
Я получил приглашение, 
обещал прийти и пришел. 
Но я не знал о событии, 
которое будет происхо-
дить за этими дверьми, 
и ушел… Но я не соби-
раюсь перекладывать от-
ветственность на других. 
В наше трудное время, 
время героическое, не 
может и не должен артист 
моего масштаба так без-
ответственно относиться 
к участию в каких-либо 
мероприятиях. Я осознаю 
допущенную свою ошиб-
ку. Меньше всего я бы 
хотел, чтобы эта оплош-
ность с моей стороны ста-

ла бы причиной для огра-
ничения моего творчества 
в России», - обратился к 
общественности Филипп 
Бедросович.

Но артиста все равно 
вырезали из всех ново-
годних огоньков и эфи-
ров, убрали с баннеров 
и афиш. Лишь с февраля 
2024 года Киркоров по-
степенно начал возвра-
щаться на ТВ. Правда, 
с концертами в 
России певец 
до сих пор не 
выступает.

Филипп и 
раньше не раз 
попадал в некра-
сивые истории.

Так, в мае 2002 го-
да он стал автором еще 
одного фразеологизма  - 
знаменитой «розовой 
кофточки». На пресс-
конференции в Ростове-
на-Дону на вопрос жур-
налистки Ирины Ароян о 
ремейках Филипп не сдер-
жался и грубо ответил ей: 
«Меня раздражают ваша 
розовая кофточка, ваши 
сиськи и ваш микрофон». 
Против Филиппа, который 
отказался извиняться, 
было возбуждено уго-
ловное дело. В 2004 го-

ду мировой суд 
Ростова-на-Дону 

признал Киркорова ви-
новным и назначил штраф 
в размере 60 тысяч ру-
блей.

В 2010 году исполни-
тель ударил режиссера 
«Золотого граммофона» 
Марину Яблокову. Инци-
дент произошел во время 
репетиции шоу. Киркоров 
попросил сделать так, 
чтобы свет прожекторов 
не бил ему в глаза. Ябло-
кова ответила, что это 
невозможно. Произошла 
словесная перепалка, 
в ходе которой Марина 

якобы несколько раз обо-
звала певца. В результате 
Киркоров вышел из себя 
и ударил ее по лицу. Она 
дала сдачи, после чего 
поп-король сшиб ее с ног. 
Потом некоторые СМИ да-
же написали, что он бил 
Марину ногами. Но сам 
певец это отрицал.

Яблокова подала заяв-
ление в полицию с требо-
ванием привлечь артиста 
за умышленное причине-
ние вреда здоровью и 
оскорбления. Киркоров 
тогда публично извинился 
и отправился в Тель-Авив 
лечить психику. 

Продюсер Яна Рудковская, ко-
торая поддержала Глюкозу, вспом-
нила, что у них с ее подопечным 
Димой Биланом тоже бывали по-
добные истории. В сентябре 2019 
году во время концерта по случаю 
Дня города в Самаре Билан вышел 
на сцену вдрызг пьяным. Певец не 
попадал в ноты, свешивался с края 
сцены в нелепых позах, ронял микро-
фон, а потом и вовсе просто сел на 
пол, так как не мог стоять. После 
пьяного концерта самарцы выступи-
ли с петицией о лишении Билана зва-
ния заслуженного артиста страны.

Впрочем, Дима не стал ничего 
придумывать, сразу признал свою 
вину и на следующий день в соцсе-
тях извинился за пьяные выходки:

«Друзья, я к вам с колоссаль-
ным извинением за мой концерт 
в Самаре, который прошел вчера. 

Я оплошал. Я выступал на сцене в 
нетрезвом виде, встретил друзей в 
гримерке, в отеле и выпил коньяк, 
совершенно не рассчитал, посколь-
ку веду здоровый образ жизни… Я 
не рассчитал, видимо, из-за отсут-
ствия алкоголя в моей жизни, и это 
сыграло со мной жуткую шутку», - 
поделился Билан.

Также Дима пригласил жителей 
Самары на бесплатный концерт, 
который, кстати, прошел на ура. 
А еще Билан подарил Самаре дет-
скую площадку. 

В общем, многим артистам стоит 
поучиться у 42-летнего певца, как 
правильно извиняться и заглажи-
вать вину.
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Там, 
где другие 
учились 

скандалить, 
Филипп 

преподавал!
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Дима признал 
вину и выступил 

еще раз бесплатно 
(уже трезвым).
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Не те двери звезд

Читайте о кумирах 
в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU

Пьяный концерт Билана

Драки Марата Башарова

Голое платье короля Киркорова

В какие скандалы 
попадали наши 
знаменитости и чем 
это заканчивалось.
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Архарова могла посадить актера 
лет на пять. 

Но не стала - просто развелась.

Куда ползет Лолита?

Отмена Лолиты 
длилась около 

полугода.
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Михаил ПЕТРОВ

СВР: США готовят 
новую атаку 
на российский спорт, 
Родченков - куратор. 
Что происходит?

Служба внешней разведки 
России редко выступает с пу-
бличными заявлениями 
о спорте, так 
что дело, 
в и д и м о , 
серьезное.

«По поступаю-
щим в СВР данным, 
США планируют очередной 
этап давно и безуспешно ве-
дущейся кампании по «изо-
ляции» России в мировом 
спортивном движении. 
На сей раз готовит-
ся серия «громких 
расследователь-
ских публикаций» 
о якобы выявленных 
допинговых злоупо-
треблениях в россий-
ском спорте высших 
достижений. В фокусе 
внимания - дисциплины, 
в которых наша страна яв-
ляется глобально признан-
ным лидером», - говорит-
ся в заявлении СВР.

Называются виды 
спорта, которые ока-
жутся под ударом. Это фи-
гурное катание, синхронное 
плавание и художественная 
гимнастика.

КТО ГЛАВНЫЙ
Кураторами проекта вы-

ступают хорошо известный 
экс-руководитель Москов-
ской антидопинговой лабо-
ратории Григорий Родченков 
и его подчиненный Тимофей 
Соболевский, также бежав-
ший в США.

«Считается, что они со-
хранили «устойчивые свя-
зи» с тренерами и врачами, 
принимающими участие в 
подготовке российских ат-
летов… Родченкову и Собо-
левскому поставлена задача 
не сдерживать «собственное 
воображение». А в контактах 
с предполагаемыми «осведо-
мителями» рекомендовано не 
скупиться на обещания ще-
дрых гонораров и перспектив 
переезда в одно из западных 
государств с возможностью 
последующего трудоустрой-
ства», - говорится в сообще-
нии СВР.

СТАРАЯ ПЕСНЯ
Скрывающийся в США 

Григорий Родченков в по-

следнее время нечасто све-
тился в СМИ. Выступив 
информатором и главным 
обвинителем российского 
спорта после Олимпиады в 
Сочи-2014, сбежавший чи-
новник изменил внешность 
и голос. Нынешнее его ме-
стонахождение засекрече-
но спецслужбами США. По 
некоторым данным, он по-
лучил место в одной из аме-
риканских антидопинговых 
лабораторий. Зимой он вы-
ступал свидетелем в суде по 
делу «пророссийского» быв-
шего президента Междуна-
родного союза биатлонистов 
Андерса Бессеберга.

Но редкие Олимпийские 
игры проходят без шумно-

го появления Родченкова в 
СМИ. Перед Парижем-2024 
он дал интервью Михаилу 
Зыгарю (признан иноаген-
том). В нем Родченков по-
является на видео в шля-
пе, с замотанным лицом, в 
черных очках и перчатках. 
Гарантий, что это действи-
тельно 65-летний бывший 
борец с допингом, нет.

ТАБЛЕТКИ РАЗДОРА
Интервью получилось 

очень странным. Родченков 
наехал на китайских плов-
цов, всеми силами оправ-
дывал перекачанную амери-
канскую гимнастку Симону 
Байлз и выступил в защиту 
анаболических стероидов, 
очень популярных в спорте 
США. Было полное ощуще-
ние, что бывший доктор от-
работал всю американскую 
(анти)допинговую повестку.

Возможно, это интер-
вью - промоакция скоро 
выходящей книги Родчен-

кова. Она называется 
«Допинг. Запрещен-

ные страницы» 
и написана на 

основе днев-
н и к о в 
сбежав-

шего в США информатора 
ВАДА.

Еще ранее Родченков в 
интервью Daily Mail гово-
рил, что расскажет еще более 
полную историю российской 
допинговой системы. И по-
сле выхода этого творения в 
свет МОК запретит России 
участвовать в международ-
ных соревнованиях как ми-
нимум десять лет.

У американцев же есть бо-
лее насущные цели, чем пиар 
творения Родченкова. США, 
похоже, намерены стать до-
пинговыми полицейскими 
всего мира. Американцы 
уже предприняли атаку на 
ВАДА перед Олимпиадой 
в Париже. Они обвинили 
Всемирное антидопинговое 
агентство в том, что оно не 
справляется со своими обя-
занностями, и пригрозили 
прекратить финансирование 
этой организации.

Спорт

Допинг правит миром?
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Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Это только начало»
Олимпийская чемпионка и депутат Госдумы Светлана 

Журова заявила «КП», что планирующийся удар - только начало. 
А очередная атака на российский спорт должна помочь США уста-
новить свои антидопинговые правила по всему миру.

- Если они готовят такой вброс, то дальше, скорее всего, пойдут 
по «закону Родченкова». Есть у них такой закон, который ВАДА не 
поддерживает, но он позволяет США самим проводить расследова-
ния по всему миру, назначать виноватых, придумывать наказания, - 
сказала Журова в интервью «КП».

Действительно, в США принят «акт Родченкова». Согласно этому 
закону США могут преследовать любого человека, даже не граж-
данина США, за участие в допинговых нарушениях. В этих случаях 
грозит лишение свободы до 10 лет и штраф до миллиона долларов. 
Невольно возникает мысль, что на фоне падения популярности дол-
лара США ищут новые рычаги управления миром. А в таких грязных 
делах сойдет и допинг...

Американскую гимнастку 
Симону Байлз называют 
«допинговой машиной». 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Женщина сама не знает, 
чего хочет, пока не увидит 
это у другой женщины.

✱ ✱ ✱
- Ваше эмоциональное 

состояние?
- Жду апокалипсиса.

✱ ✱ ✱
- Милый, сходи в магазин!
- Но, радость моя, в такой 

дождь собаку на улицу не 
выгонишь.

- Господи, ну сходи без 
собаки!

✱ ✱ ✱
Решил удивить жену и 

пришел домой трезвый. 
Она в квартиру не впу-
стила, сказала, что скоро 
муж вернуться должен. 
Больше так эксперимен-
тировать не буду.

✱ ✱ ✱
- Знаешь, дорогая, мы же-

наты уже 20 лет, но ты ни-
когда еще не делала такой 
хороший кофе!

- Оставь, это мой!
✱ ✱ ✱

На самом деле бабуль-
ки, которые сидят вни-
зу эскалатора, считают, 
сколько человек спусти-
лось и  сколько подня-
лось. Потом эти данные 
сводят по всем станциям, 
чтобы понять, не остался 
ли кто в метро на ночь. 
Все-таки метро - это ре-
жимный объект.

✱ ✱ ✱
Любовь живет три года. 

Хомяк живет три года. Ку-
пите в начале отношений хо-
мяка, его смерть послужит 
надежным индикатором.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какая оперетта проходит 
красной нитью через ко-
медию «Леди на день»? 7. 
«На позицию ... провожала 
бойца». 8. Старушка против 
Чебурашки. 9. Дворовый 
друг. 10. Последний герой 
Василия Шукшина. 11. Что 
едят ложкой? 12. Сорев-
нования на быстроту. 14. 
Голос оперных высот. 15. 
Звезда нашего кино, чья 
семья жила в одном до-
ме с писателем Михаилом 
Зощенко. 18. Дерево с 
оранжевыми гроздями. 19. 
Неодобрительный ... 21. 
Чемпионская фигуристка 
по имени Алина. 22. Что 
ставят в театре? 23. Звено 
пальца. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аро-
матизатор в гардеробе. 2. 
Вариация на тему компью-

тера. 3. Где завершается 
мелодрама «В добрый час!»? 
4. «Лишь то, что Богу по 
плечу, весь ... прошу я на 
бегу». 5. Гриб в качестве 
обезболивающего. 6. Опе-
рация по переброске на-
цистских конструкторов ра-
кетной техники в Соединен-
ные Штаты. 7. Театральный 
деятель в друзьях у компо-
зитора Игоря Стравинско-
го. 10. «Там на неведомых 
дорожках следы невидан-
ных зверей». 12. Мясо в 
уральских пельменях. 13. 
Рак для толстосума. 14. 
Камень на основе силика-
та алюминия. 16. Человек 
с чипами. 17. Кому из ге-
роев мультяшного сериала 
«Смешарики» свинка Нюша 
отвечает взаимностью? 20. 
Самая экономичная замена 
туши. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Сильва». 7. Девушка. 8. Шапокляк. 9. Кореш. 10. 
Лопахин. 11. Суп. 12. Гонки. 14. Тенор. 15. Козаков. 
18. Рябина. 19. Возглас. 21. Загитова. 22. Пьеса. 
23. Фаланга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саше. 2. Лэптоп. 
3. Вокзал. 4. Век. 5. Мухомор. 6. «Скрепка». 7. Дя-
гилев. 10. Лукоморье. 12. Говядина. 13. Лангуст. 
14. Топаз. 16. Киборг. 17. Бараш. 20. Сажа.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

вероника Быстрова, 
21 год, москва: 

- Я певица и танцую. 
мечтаю стать 
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